
Онлайну 
заказали 
Кодекс 
Поставщики 
продуктов хотят 
добросовестных практик 
от интернет-магазинов

На фоне растущей доли онлайн-
продаж продуктов питания участ-
ники рынка задумались о рас-
пространении действующих 
в традиционной торговле норм 
саморегулирования и на этот сег-
мент бизнеса. Поставщики не-
довольны, что онлайн-площадки 
меняют договоры и тарифы в од-
ностороннем порядке, что меша-
ет планировать бизнес-процессы. 
В свою очередь,  представители 
интернет-торговли  настаивают, 
что текущие нормы саморегу-
лирования для них не подходят 
в силу специфики отрасли.

Комиссия по применению Кодек-
са добросовестных практик (КДП) из-
учит работу операторов онлайн-тор-
говли на потребительском рынке для 
обсуждения возможности распро-
странения норм КДП на эту сферу. Со-
ответствующие консультации прой-
дут в том числе с Ассоциацией ком-
паний интернет-торговли (АКИТ). 
Это следует из протокола заседания 
комиссии, копия которого есть у „Ъ“. 
КДП на добровольной основе регули-
рует отношения между торговыми 
сетями и поставщиками прежде все-
го продуктов питания и товаров по-
вседневного спроса (FMCG). В частно-
сти, кодекс регулирует правила зака-
за и возврата товара, условия взаимо-
расчетов, штрафных санкций, поря-
док согласование цен, скидок и пр.

Сегмент онлайн-продаж продук-
тов в России сегодня бурно растет 
на фоне ограничений в связи с панде-
мией COVID-19. По данным Nielsen, 
в апреле 2020 года на онлайн-канал 
пришлось 5% от всего рынка FMCG 
в натуральном выражении. По про-
гнозам Infoline, оборот онлайн-
продаж FMCG по итогам года будет 
на уровне 135 млрд руб.— это более 
чем в три раза больше, чем в 2019 
году. Заместитель председателя прав-
ления «Руспродсоюза» Дмитрий Ле-
онов говорит, что текущие условия 
договоров оферты на интернет-пло-
щадках часто не подпадают под нор-
мы саморегулирования, что мешает 
формированию общих правил игры. 
К примеру, отмечает он, операторы 
онлайн-площадок могут менять усло-
вия в одностороннем порядке. В соче-
тании с частой и непрогнозируемой 
сменой тарифов поставщики не мо-
гут планировать экономику контрак-
та, товарооборот и прибыль, указыва-
ет господин Леонов.

Директор по правовым вопро-
сам «Утконос Онлайн» Алексей Сине-
льников говорит, что площадка дав-
но в добровольном порядке соблюда-
ет все основные требования закона 
о торговле, а договоры с поставщика-
ми содержат все необходимые усло-
вия, предусмотренные документом.
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Тягачевское восстание
Александр Лукашенко не на тех наехал
Александр Лукашенко,  которого ЦИК 
Белоруссии назвал победителем пре-
зидентских выборов 9 августа, про-
вел самое неудачное за 26 лет  своего 
правления публичное выступление. 
 Сотрудники бастующего Минского 
 завода колесных тягачей (МЗКТ) снача-
ла засыпали его неудобными вопроса-
ми, а затем просто начали скандировать: 
«Уходи!» Подвело господина Лукашенко 
и государственное телевидение: оно от-
казывается показывать реальность так, 
как нужно ему. Другие страны тоже все 
увереннее говорят о «новой  реальности» 
в Белоруссии — представители  ведущих 
партий в Европарламенте объявили, 
что считают Александра Лукашенко 
 персоной нон грата, а Украина отозвала 
для консультаций посла — ее обеспоко-
или  заявления о возможном вмешатель-
стве России в белорусский кризис.

«Пока вы меня не убьете,  
других выборов не будет»
Забастовка на государственных каналах Бе-
лоруссии началась в самый неподходящий 
для власти момент. Телезрителей, которые 
собирались посмотреть выступление Алек-
сандра Лукашенко на бастующем Минском 
заводе колесных тягачей, ждало разочаро-
вание. Когда Telegram-каналы уже сообщи-
ли, что вертолет с Александром Лукашенко 
приземлился на территории предприятия, 
и даже когда на новостных лентах стали по-
являться первые цитаты его выступления, 
телеканал «Беларусь 1» продолжал трансли-
ровать воскресные кадры. Из раза в раз по-
казывали Александра Лукашенко на сове-
щании в Министерстве обороны, где глава 
государства напоминал: Россия готова в слу-
чае необходимости оказать официальному 
Минску помощь в рамках Организации до-
говора о коллективной безопасности (ОДКБ). 
В той или иной форме к протестам присое-
динились и сотрудники других телекана-
лов, в частности ОНТ и СТВ.

В результате единственным СМИ, опера-
тивно передававшим выступление прези-
дента, стало государственное информагент-
ство БелТА. Исходя из публиковавшихся сооб-
щений можно было сделать вывод: господин 
Лукашенко сильно преуменьшает масштаб 
забастовок в стране. «Ну, 150 (человек.— „Ъ“) 
на каком-то предприятии, даже 200 погоду 
не делают, во-первых,— сказал он.— Во-вто-
рых, надо понимать, что „плохой“ президент 
держал лишнюю численность, чтобы людей 
не выбрасывали на улицу. Исходить нужно 
из этого. Кто хочет работать, пусть работает. 
Не хотят работать, что ж, мы их не  заставим».

Александр Лукашенко произнес эти сло-
ва еще до выступления на сцене, общаясь 
с сотрудниками завода в цехах. Там же он за-
явил о готовности изменить систему влас-
ти, «но не под давлением и не через улицу», 
а путем конституционной реформы. «При-

ходите, садитесь и работайте над консти-
туцией. Выносим на референдум, прини-
маем конституцию — и я вам свои полно-
мочия по конституции передам,— предло-
жил он.— Но нельзя эту конституцию отда-

вать непонятно кому. Потому что будет беда». 
При этом Александр Лукашенко неожидан-
но признал: «Конечно, я когда-то уйду: мо-
жет через год, может через два — это зависит 
от вас». Однако мало кто воспринял его слова 
всерьез, тем более что ранее господин Лука-
шенко намекал на готовность пойти не толь-
ко на шестой, но и на седьмой срок.

По данным белорусских оппозиционеров, 
чтобы избежать неприятных инцидентов, 
власти привезли на МЗКТ несколько микро-

автобусов «ряженых сотрудников», в то вре-
мя как многих настоящих рабочих на высту-
пление Александра Лукашенко не пустили. 
Но если подставные рабочие и были, то такая 
мера не помогла. Людей у проходной завода 
действительно было намного больше, чем 
внутри. И те, кому позволили задать вопрос 
господину Лукашенко, прямо обвиняли его 
в фальсификациях и недопуске кандидатов 
к выборам. «Как можно фальсифицировать 
80% голосов?» — ответил одному из рабочих 
Александр Лукашенко. Другой прямо спро-
сил президента, по какой конституции будут 
избирать следующего главу государства в слу-
чае его смерти. Голосовавший за Александра 
Лукашенко тоже нашелся, но даже он крити-
ковал его за недостаточное освещение готовя-
щихся изменений в конституцию. «Люди во-
обще не в курсе, что там что-то меняется»,— 
возмущался сотрудник предприятия.

В личном общении рабочие почти всег-
да обращались к действующему президенту 
вежливо — Александр Григорьевич, в то вре-
мя как он абсолютно ко всем обращался 
на «ты». Однако когда президент поднялся 
на сцену, ситуация  накалилась.
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Арестантский уклад 
выгоняют из школы
Верховный суд признал движение АУЕ 
экстремистским

Верховный суд РФ запретил в стране де-
ятельность незарегистрированного дви-
жения АУЕ («Арестантский уклад един»), 
признав его экстремистским. Идеи груп-
пировки с ценностями тюремной суб-
культуры начали распространяться сре-
ди школьников около десяти лет назад 
с Забайкальского края. В правоохра-
нительных органах насчитали 34 тыс. 
участников АУЕ в 40 регионах, отме-
тив «хорошую структурированность 
и управляемость» организации. В Ген-
прокуратуре уверены, что решение суда 
позволит «защищать интересы подра-
стающего поколения», однако опрошен-
ные эксперты сомневаются, что в этом 
поможет запрет никогда не существо-
вавшей де-юре организации. Оператив-
ники назвали распространение «воров-
ской» идеологии в подростковой среде 
следствием упразднения специализи-
рованных подразделений по борьбе 
с оргпреступностью в 2008 году.

Верховный суд РФ признал движение 
АУЕ («Арестантское уголовное единство» или 
«Арестантский уклад един») экстремистским 
по иску Генпрокуратуры. «Деятельность дви-
жения, основанная на криминально-экстре-
мистской идеологии, представляет реаль-
ную угрозу жизни и здоровью граждан, об-
ществу и государству»,— отметили в надзор-
ном ведомстве. Накануне заседания суда ген-

прокурор РФ Игорь Краснов поручал усилить 
«профилактику вовлечения подростков в де-
структивные организации», призывая обра-
тить особое внимание на АУЕ.

Общественники пытаются бороться с АУЕ 
как минимум последние пять лет. Так, в 2016 
году защита детей от проникновения крими-
нала в школы объявлялась одним из приорите-
тов работы президентского Совета по правам 
человека (СПЧ). Занимавший тогда пост главы 
СПЧ Михаил Федотов говорил, что организа-
ция займется действующей в Забайкалье груп-
пировкой АУЕ, члены которой с 2003 года со-
бирают деньги с жителей региона, в том числе 
со школьников. Господин Федотов признавал-
ся, что о группировке ему «давно говорили дети, 
но было непонятно, как на это реагировать».

Адвокат, бывший детский омбудсмен 
Павел Астахов рассказал „Ъ“, что столк-
нулся с АУЕ в Забайкальском крае в начале 
2010-х во время расследования инцидента 
в местном интернате, воспитанников которо-
го задержали полицейские за вымогательст-
во. «Мы смотрели, как дети друг с другом раз-
говаривают, как старшие руководят ими. Они 
даже у нашей уполномоченной тогда пыта-
лись стрельнуть денег»,— вспоминает госпо-
дин Астахов, добавляя, что обсуждал пробле-
му с региональными властями, «но никто тог-
да не хотел этим заниматься».
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Взлетят многие, 
приземлятся не все
Промпроизводство в июле  
восстанавливалось чуть быстрее июня

Июльский спад промпроизводства, 
 сообщил Росстат, составлял в изме-
рении год к году 8%, а восстановление 
объ емов выпуска промышленной про-
дукции шло заметно быстрее июня. 
В летнем спаде промпроизводства уже 
вполне  отчетливо видны две составля-
ющие, в которых выход на докризисные 
объемы не произойдет с началом осени. 
Это выпуск в группе отраслей ТЭКа, где 
спад связан со сделкой ОПЕК+ и обвалом 
спроса в Европе, и в менее выраженной 
форме  промпроизводство товаров, свя-
занных с инвестициями, в первую оче-
редь строительными,— здесь проблему 
создает отсутствие  уверенности произ-
водителей в том, что их продукция в доэ-
пидемических объемах будет востребо-
вана до 2021 года.

Сводка Росстата о промышленном про-
изводстве в июле 2020 года после несколь-
ких месяцев сильной нестабильности, выз-
ванной противоэпидемическими ограниче-
ниями экономической активности и сниже-
нием конечного спроса, демонстрирует уже 
вполне стабильную картину. В измерении 
год к году промпроизводство июля снизи-
лось на 8% — это немного лучше, чем в июне, 
когда спад составлял 9,4%, выпуск в промыш-
ленности номинально выше июньского 
на 3,4%. Данных со снятой сезонностью и ка-
лендарным фактором Росстат пока не приво-

дит, тем не менее после июньской то ли стаг-
нации, то ли восстановления тренд на увели-
чение объемов промпроизводства очевиден, 
и он сейчас достаточно слаб.

При детальном рассмотрении структуры 
индекса промпроизводства, впрочем, про-
блема восстановительного роста выглядит 
не столь существенной, как в агрегированных 
показателях. Наибольший спад в группах отра-
слей зафиксирован в добыче полезных иско-
паемых — 15,5%, минимальный спад — 2,6% 
год к году — в энергетике и газоснабжении так-
же в значительной степени объясняется не эн-
догенным спадом спроса или «коронавирус-
ными» ограничениями, а последствиями сдел-
ки ОПЕК+. В июле 2020 года нефтедобыча и до-
быча газа на 15,3% меньше июля 2019 года, про-
изводство нефтепродуктов (и кокса) — ниже 
на 7,4%. Нефти в июле добыто на 16,3% меньше, 
чем год назад, газа — на 11,4%, СПГ — на 11,6%, 
объемы добычи — несколько больше июнь-
ских, по мнению Минэкономики, этот тренд 
будет заметнее в августе 2020 года.

Интересна динамика выпуска металли-
ческих руд всех видов — она демонстриру-
ет рост на 1,8% год к году и на 5% к июню. Это 
в основном будущие успехи черной метал-
лургии — впрочем, в измерении год к году 
добыча руд цветных металлов также выро-
сла, хотя и символически (на 0,1%).
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БЕ ЛОРУССК А Я ЭКОНОМИК А СТАЧИВАЕ ТСЯ
К Л Ю Ч Е В Ы Е  З А В О Д Ы  Г О Т О В Я Т С Я  П Р Е К РАТ И Т Ь  РА Б О Т У

Стачки и приостановки работы заводов, которые происходят в Белоруссии вторую неделю 
на фоне политического кризиса, впервые затронули ключевого экспортера «Беларуськалий». 
Он как минимум частично остановил производство, однако, по мнению аналитиков, это окажет 
существенное влияние на рынок только в случае простоя в несколько  недель. Другая бюдже-
тообразующая отрасль — нефтепереработка — пока загрузку не снижает. Митинги на машино-
строительных предприятиях, в том числе на МТЗ и БелАЗе, которые имеют значительные доли 
на рынке РФ, также заметно не отражаются на производстве и поставках.

Один из крупнейших мировых производителей калия «Беларуськалий» (около 20% рынка) частично остановил 
работу на фоне забастовок против итогов президентских выборов в Белоруссии. Данные разнятся: по словам главы 
официального профсоюза компании Андрея Рыбака, остановка частичная, тогда как руководитель независимого про-
фсоюза Юрий Захаров заявил о полном прекращении добычи. Телефон представителя завода не отвечал. Источники 
„Ъ“, знакомые с ситуацией, отмечают, что на прошлой неделе рабочие «Беларуськалия» присоединялись 
к забастовкам только после окончания смены и сейчас также надолго не оставляют производство.

Сотрудники бастующего 
Минского завода колесных 
тягачей Александра Лукашенко 
выслушали, но, кажется, 
так и не услышали   
ФОТО NIKOLAI PETROV/BELTA/REUTERS
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Развитие собственного производ-
ства российской промышленности, 
как показывают последние инициа-
тивы правительства, будет поддер-
живаться по двум направлениям: 
через упрощение доступа экспорте-
ров к господдержке и ужесточение 
контроля за импортерами. Так, Мин-
фин предложил досрочно возобно-
вить с 1 сентября внеплановые вы-
ездные проверки ФТС, что вернет 
снятую на время пандемии нагруз-
ку на импортеров. Минпромторг же 
намерен существенно смягчить ус-
ловия доступа бизнеса к субсиди-
ям экспортного нацпроекта в рамках 
корпоративных программ повыше-
ния конкурентоспособности — пока 
эта мера поддержки толком не зара-
ботала. Послабления призваны рас-
ширить пул потенциальных постав-
щиков продукции на внешние рынки: 
финансирование КППК на 2021 год 
превышает нынешнее в девять раз.

Минфин намерен возобновить внепла-
новые выездные таможенные проверки 
бизнеса уже с 1 сентября, следует из опу-
бликованного на regulation.gov.ru проек-
та постановления правительства. Плано-
вые же проверки в ведомстве предлагают 
возобновить лишь с 2021 года. Напомним, 
что из-за пандемии правительство в каче-
стве антикризисной меры ввело морато-
рий на проверки бизнеса до конца 2020 
года, что, по мнению предпринимателей, 
стало одной из наиболее востребованных 
мер поддержки (см. „Ъ“ от 20 марта).

Возможность проводить внеплано-
вые выездные проверки позволит скоор-
динировать деятельность таможенной и 
налоговой службы — налоговые провер-
ки проводятся уже с июля. Поэтапное же 
возобновление проверок должно «опти-
мизировать нагрузку на бизнес», счита-
ют авторы документа (сами предприни-
матели рассчитывали на их возобнов-
ление только к концу года). Отметим, 
что полностью таможенные проверки 
во время пандемии не были отменены: 
так, мораторий не распространялся на 
проверки юрлиц, подающих заявления 
на включение в реестр уполномочен-
ных экономических операторов. Также 
не были отменены таможенные провер-
ки при ввозе и вывозе продукции: так, 
службе за семь месяцев 2020 года уда-
лось доначислить 17,7 млрд руб. против 
17,2 млрд руб. за весь 2019 год и 11,9 млрд 
руб. за 2018-й (при занижении таможен-
ной стоимости ФТС пересчитывает НДС 
и пошлины по своей оценке, а рост сбо-
ров вызван девальвацией рубля).

В деловых объединениях в ответ на за-
прос „Ъ“ о влиянии досрочного возобнов-
ления проверок на бизнес пояснили, что 
внеплановые выездные проверки ФТС в 
их практике встречаются редко и прово-
дятся в случае выявления нарушений. По 
Таможенному кодексу, такие проверки 
возможны при обращении зарубежных 
таможенных органов, на основе данных 

информационной базы ФТС и других 
контролирующих органов и др. Выезд-
ные проверки по месту нахождения юр-
лица или его предпринимательской дея-
тельности позволяют выявить несоответ-
ствия товаров и таможенных документов 
и являются в большей степени инстру-
ментом контроля за импортерами.

Наряду с возвратом таможенных про-
верок и разработкой инициатив по им-
портозамещению, правительство про-
должает настраивать систему поддер-
жки экспорта. В частности, Белый дом 
скорректировал механизм поддержки 
корпоративных программ повышения 
конкурентоспособности (КППК) — клю-
чевого инструмента нацпроекта «Между-
народная кооперация и экспорт».

Подписанным 4 августа постановлени-
ем правительства №1176 внесены изме-
нения в условия доступа компаний к суб-
сидиям в рамках КППК за счет снижения 
требований по их результативности (мак-
симум до 20%) в случае форс-мажора. Од-
новременно компании смогут более гиб-
ко распоряжаться полученными средст-
вами — переносить финансирование по 
годам.

Де-факто деньги на поддержку экс-
порта смогут использоваться компани-
ями как стартовое финансирование — 
сама же программа поддержки экспорта 
при этом трансформировалась в инстру-
мент антикризисной поддержки, в усло-
виях ожидаемых перебоев в цепочках 
поставок и усложнения международной 
логистики мера выглядит актуальной. 

Напомним, что использование КППК 
как «экспортного» инструмента — резуль-
тат реформы господдержки промышлен-
ного экспорта, предполагавшей ее уни-
фикацию с отказом от отраслевых субси-
дий в пользу льготного кредитования. До-
ступ к нему зависит от внешнеторговой 
результативности компаний (см. „Ъ“ от 29 
и 30 ноября 2018 года). Сейчас государст-
во субсидирует компаниям 4,5% кредит-
ной ставки в обмен на обязательства по 
экспорту, что вызвало критику на рынке 
из-за рисков их неисполнения. Програм-
ма была запущена еще в 2019 году, в 2020 
году КППК полноценно не заработала, о 
чем свидетельствует и ее годовой бюджет 
— 2 млрд руб. В Минпромторге „Ъ“ не со-
общили, сколько средств уже выбрано, 
однако в Российском экспортном цент-
ре (агент правительства по КППК) отме-
тили, что объем субсидий в 2020 году со-
ставит до 1 млрд руб. Однако в ближай-
шие годы (и, видимо, после окончатель-
ной доработки программы) финансиро-
вание КППК должно заметно вырасти: со-
гласно нынешней версии экспортного 
нацпроекта — до 19 млрд руб. и 86 млрд 
руб. в 2021-м и 2022 годах; впрочем, сами 
нацпроекты Белый дом сейчас активно 
пересматривает, и пока неизвестно, ска-
жутся ли на финансировании КППК не 
очень высокие результаты промышлен-
ного экспорта 2019 года.

Диана Галиева

Экспорту — поддержка, 
импорту — проверка
Правительство активизирует  
борьбу за конкурентоспособность 
российской продукции

В самой металлургии отставание от уровня 
2019 года в июле составило 0,8%, по июню оно 
составляло 7,8%. Наконец, восстановительный 
рост продолжился и в добыче угля.

В обработке ситуация существенно лучше 
ТЭКа, хотя здесь она заведомо связана с «пост-
ковидным» снижением спроса, как и в случае с 
летним провалом производства в металлурги-
ческой отрасли. В целом по обработке год к году 
индекс промпроизводства показывает сниже-
ние на 3,3%, выпуск к июню 2020 года вырос на 
3,9% — это больше, чем рост выпуска в utilities. 
Впрочем, как констатирует Росстат, «тем не ме-
нее показатели июля 2019 года не достигнуты» 
— в июле 2020 года промпроизводство во всей 
обработке ниже июля 2019 года на 3,3%, пред-
положительно, в сентябре 2020 года это прои-
зойдет. В пищевой промышленности отстава-
ние промпроизводства от уровня июля 2019 
года составляло в июле всего 0,8%.

С большой вероятностью во всех этих сфе-
рах «доковидные» уровни выпуска будут вос-
становлены к осени 2020 года. Часть отраслей 
это уже сделала или вообще не была сильно 
затронута весенне-летними событиями. Так, 
промышленное производство быстро увели-
чивается в химической отрасли — по пласт-
массам и каучукам цифры роста год к году про-
сто двузначные (21,6% и 28,7% соответствен-
но). В автопроме при этом ситуация смешан-
ная. В общих цифрах восстановление идет 
медленно: в июле выпуск всех автотранспорт-
ных средств год к году был ниже на 4,3%. Вы-
пуск легковых автомобилей при этом уже пре-
высил уровень июля 2019 года (на 3,9%), отста-
вание в общих цифрах — результат низких в 
сравнении с ситуацией годичной давности 
цифр выпуска грузовиков и автобусов. Впро-
чем, масштабы этих достижений иллюстриру-
ет спад выпуска легковых автомобилей с нача-
ла года — он на 30,2% меньше, чем в январе—
июле 2019 года. Фармацевтика и медицин-
ская промышленность по известным причи-

нам растут в промпроизводстве очень быстро, 
именно здесь влияние госвливаний и госзаку-
пок наиболее очевидно, в большинстве осталь-
ных отраслей оно лишь смягчало спад.

В части отраслей, так или иначе связанных 
с инвестиционной активностью самого разно-
го рода, восстановление если и есть, то суще-
ственно медленнее. Строительного кирпича в 
июле выпущено на 10,4% меньше, чем в июле 
2019 года, цемента — на 8,1%, большое увели-
чение объема производства в этой группе отра-
слей испытывает лишь производство бетона — 
рост на 13,6% год к году и металлических кон-

струкций — 14,4%, эти отрасли и с начала года 
в сумме произвели продукции больше, чем за 
тот же период 2019 года. Довольно велик спад 
в производстве продукции для железных до-
рог. И если по большинству быстро восстанав-
ливающихся отраслей осенью 2020 года весен-
не-летний обвал будет, видимо, компенсиро-
ван полностью, то этого вряд ли стоит ожидать 
в отраслях, ориентированных на промежуточ-
ный спрос: собственники здесь явно не наме-
рены работать на склад и в запасы, как это ча-
сто происходило при быстром росте промпро-
изводства во многих эпизодах прошлых лет, и 
будут дожидаться уверенного и стабильного 
спроса: в 2020 году в ситуации общего сниже-
ния прибылей ошибаться в этом вопросе они 
точно не хотят.

Дмитрий Бутрин

Взлетят многие, приземлятся не все

FR

Власти Италии экстрадировали в Россию 
топ-менеджера Объединенной двигате-
лестроительной корпорации (ОДК, входит 
в «Ростех») Александра Коршунова. На его 
выдачу также претендовали США, по за-
просу которых тот и был арестован в Не-
аполе. За океаном россиянина обвиняют 
в краже у американской авиастроитель-
ной компании General Electric Aviation (GE 
Aviation) коммерческих секретов для мо-
дернизации российских двигателей ПД-
14, используемых в среднемагистраль-
ном самолете МС-21–300. СКР, в свою 
очередь,  обвиняет Александра Коршунова 
в мошенничестве.

В России уголовное дело в отношении ди-
ректора по развитию бизнеса ОДК Александра 
Коршунова СКР возбудил уже после того, как 
россиянина задержали по запросу США в Ита-
лии. Произошло это 30 августа 2019 года в аэро-
порту Неаполя. В этот город Александр Коршу-
нов прилетел на отдых вместе с супругой, кото-
рая в итоге была вынуждена вернуться домой 

одна. Что именно СКР инкриминирует 57-лет-
нему Александру Коршунову, до сих пор дер-
жится в секрете. Пока ясно только, что речь 
идет о мошенничестве в особо крупном разме-
ре (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Вскоре после этого ведом-
ство Александра Бастрыкина спешно переда-
ло имеющиеся у них материалы в Генпрокура-
туру, которая и обратилась к итальянским вла-
стям с запросом о выдаче Александра Коршу-
нова. В итоге запрос РФ и был удовлетворен. По 
закону он автоматически на родине был поме-
щен под арест, а позже следствие определится с 
тем, какую меру пресечения предпочтет для об-
виняемого в дальнейшем. 

Как уже рассказывал „Ъ“, международный 
ордер на арест россиянина был выдан судом 
штата Огайо. В США Александра Коршунова 
обвиняют в промышленном шпионаже. Яко-
бы тот, курируя разработку двигателя ПД-14, 
вступил в сговор с гражданином Италии — 
бывшим директором компании Avio Aero, ита-
льянской «дочки» крупнейшего поставщика 
авиадвигателей GE Aviation, 59-летним Маури-

цио Паоло Бьянки. Как утверждают американ-
ские спецслужбы, по просьбе Александра Кор-
шунова господин Бьянки, работавший послед-
нее время в итальянской компании Aernova 
(сотрудничает с пермским АО «ОДК-Авиадви-
гатель»), якобы нанял несколько человек из 
своей бывшей компании для составления от-
чета по конструктивным особенностям дви-
гателя ПД-14 для среднемагистрального само-
лета МС-21–300 и рекомендаций по его совер-
шенствованию. В феврале нынешнего года от-
чет был предоставлен российской стороне, и в 
нем, как полагают американцы, содержались 
данные, запатентованные GE Aviation. Их, как 
говорится в материалах расследования, Алек-
сандр Коршунов планировал использовать 
для создания «перспективного гражданско-
го двигателя сверхбольшой тяги ПД-35», кото-
рый планируется устанавливать в том числе 
на дальнемагистральные пассажирские само-
леты Ил-96–400М. Его также разрабатывает АО 
«ОДК-Авиадвигатель».

Олег Рубникович

Топ-менеджера ОДК  
экстрадировали в Россию от американцев
Италия удовлетворила запрос РФ, отказав США

Экономический кризис, вызван-
ный пандемией коронавируса, 
в развитых странах ухудшил по-
ложение женщин на рынке труда 
сильнее, чем положение мужчин. 
Этим он отличается от рецессий 
прошлых лет, при которых сни-
жение занятости шло противопо-
ложным образом. В России ситу-
ация выглядит аналогичной, хотя 
пока различия в уровне безрабо-
тицы женщин и мужчин не превы-
шают 0,1 процентного пункта.

Экономический кризис, возник-
ший из-за пандемии коронавируса, 
мог повлиять на экономическое по-
ложение женщин сильнее, чем на 
положение мужчин. К такому выво-
ду пришли исследователи группы 
американских и европейских иссле-
дователей (Тэйтн Элон из калифор-
нийского UCLA, Маттиас Депке и 
Джейн Олмстед-Рамзи из чикагского 
Northwestern University, Мишель Тер-
литт из Университета Мангейма, Гер-

мания), опубликовавших препринт 
исследования в серии публикаций 
Национального бюро экономиче-
ских исследований (NBER) в США. 
Авторы анализировали положение 
мужчин и женщин на рынке труда в 
текущий и предыдущие периоды ре-
цессии в США. Несмотря на появле-
ние с мая 2020 года сотен работ сход-
ной тематики, эта статья важна в пер-
вую очередь поставленной задачей: 
подавляющее большинство исследо-
вателей пока оценивают «коронави-
русный» кризис в том же ряду, что и 
обычную рецессию на нисходящей 
фазе цикла деловой активности, в 
данном случае задачей было выявле-
ние особенностей кризиса, исходя из 
предположения о том, что гендерные 
отличия в занятости будут влиять на 
структуру безработицы и на специ-
фические механизмы реакции рын-
ка труда на экзогенный шок. Данные 
авторов охватывают статистику рын-
ка труда США по май 2020 года.

Как следует из работы, во всех эко-
номических кризисах в США с 1975 
по 2009 год рост безработицы среди 
мужчин был выше, чем среди жен-
щин. Разница между мужской и жен-
ской безработицей могла составлять 
от 0,1 до 1,9 процентного пункта. В 
этот же кризис, как показывают рас-
четы авторов исследования, безра-
ботица среди женщин оказалась на 
2,9% выше мужской. О более серьез-
ном ухудшении положения женщин 
также говорит и ряд других показате-
лей. Так, уровень занятости женщин с 
февраля по июнь 2020 года снизился 
на 17,8 процентного пункта, в то вре-
мя как для мужчин этот показатель ра-
вен только 15,8. Гендерный разрыв в 
количестве отработанных часов ока-
зался еще больше. С февраля по май 
средняя продолжительность рабоче-
го времени женщин сократилась на 
27%, а мужчин — только на 20%.

По мнению авторов исследо-
вания, такое ухудшение положе-

ния женщин произошло благодаря 
двум факторам. Во-первых, сильнее 
всего кризис в форме противоэпи-
демических мер сказался на секто-
ре услуг, где большая часть работни-
ков — женщины. Во-вторых, значе-
ние в данном случае имел необыч-
ный тип шока на рынке труда: жен-
щины в коронавирусной эпидемии 
в США были вынуждены сократить 
свою занятость по своей же иници-
ативе, из-за закрытия детских са-
дов и школ и необходимости боль-
ше ухаживать за детьми. В резуль-
тате нынешняя рецессия может, по 
предположению авторов, замед-
лить продвижение гендерного ра-
венства на многие годы, поскольку 
она подрывает положение женщин 
на рынке труда сначала из-за пря-
мой потери занятости, а затем из-за 
потери профессионального опыта. 
Это может привести к росту разры-
ва в оплате труда мужчин и женщин 
во время пандемической рецессии 

и сразу после нее, предполагают ав-
торы — в работе моделируются до-
вольно сложные аспекты дальней-
шего развития ситуации в зависи-
мости, например, от времени ог-
раничения и характера посеще-
ния детьми школ. Общий вывод ав-
торов — данный тип шока на рын-
ке труда предположительно будет 
продолжительно увеличивать ген-
дерное неравенство в отличие от 
«обычного кризиса» (рецессии в ци-
кле деловой активности), в котором 
предполагаемое уменьшение гэпа 
между зарплатами мужчин и жен-
щин меньше: по расчетам в рабо-
те, последствия «коронавирусного» 
шока в этом плане в США будут пре-
одолены в течение 18 лет, то есть, 
по сути, в течение жизни поколе-
ния, хотя большая часть созданно-
го вновь неравенства будет ликви-
дирована за два-три года.

Как следует из данных Росстата, 
пока можно предполагать, что рос-

сийский рынок труда отреагировал 
на кризис, вызванный пандемией, 
похожим образом. В то же время раз-
личие между безработицей женщин 
и мужчин, в отличие от США, неве-
лико и может оказаться в пределах 
статистической погрешности. Так, в 
мае и июне безработица среди муж-
чин, по оценкам Росстата, составля-
ла 6%, а среди женщин — 6,1%. При 
этом в апреле ситуация была обрат-
ной — безработица среди мужчин 
составляла 6,1%, а среди женщин — 
5,4%. Объяснить несущественную 
разницу между положением муж-
чин и женщин может структура за-
нятых по полу и секторам экономи-
ки. В то время как от кризиса суще-
ственно пострадала торговля, где за-
нято 19,7% работающих женщин, на 
сфере образования и здравоохране-
ния, где их доли достигают соответ-
ственно 16% и 13%, он практически 
не сказался.

Анастасия Мануйлова

Женский вопрос будут задавать чаще
На рынке труда женщины долгосрочно пострадали от пандемии больше мужчин

В отдельно взятой отрасли «постко-
видное» восстановление промпро-
изводства может выглядеть совсем 
не так, как у соседей   
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Сергею Фургалу  
не вернули денег на учебу сына
Суд отклонил жалобу бывшего губернатора  
на арест его имущества

В Мосгорсуде обвиняемый в убийстве и покушении 
15-летней давности экс-губернатор Хабаровского края 
Сергей Фургал попросил вернуть изъятые у его семьи 
при обыске 2 млн руб. Бывший чиновник настаивал на том, 
что деньги необходимы его сыну, чтобы стать политоло-
гом. Жалоба не была удовлетворена, однако суд предо-
ставил арестанту возможность дать блицинтервью не-
известному корреспонденту из числа сотрудников СИЗО 
«Лефортово». В нем бывший губернатор рассказал,  
почему люди бегут из регионов и насколько опасным  
может оказаться негодование народа.

Поводом для разбирательства в Мосгорсуде стал наложен-
ный Басманным райсудом арест на принадлежащее семье Сер-
гея Фургала имущество — наличность в размере 2 млн 940 тыс. 
руб. и $3 тыс., привязанный к карте счет в Сбербанке на сумму 
1 млн 495 тыс. руб. и два японских внедорожника — Toyota Land 
Cruiser 200 и Lexus LX 570. Эти деньги и автомобили были изъяты 
следствием при обыске, проведенном 9 июля в доме обвиняемо-
го на Владимирской улице в Хабаровске, в котором тогдашний гу-
бернатор жил вместе со своей бывшей супругой Ларисой Староду-
бовой и их сыном Кириллом. Затем руководитель следственной 
бригады, старший следователь при председателе СКР Юрий Бур-
товой добился ареста изъятого в Басманном райсуде.

Это судебное решение обжаловали три адвоката господина 
Фургала и представитель госпожи Стародубовой. Сама житель-
ница Хабаровска лететь в Москву на разбирательство не захоте-
ла, а ее содержащийся в СИЗО бывший муж, наоборот, заранее 
написал заявление с требованием личного участия в процессе 
через систему видео-конференц-связи и получил соответствую-
щее разрешение.

Экс-губернатор, по сути, самостоятельно и изложил председа-
тельствующей на процессе судье Марине Селиной все свои аргу-
менты; четверым защитникам оставалось лишь поддержать его 
доводы. Как пояснил суду Сергей Фургал, с Ларисой Стародубовой 
они развелись еще в 2013 году, однако продолжали жить в их об-
щем доме №1 по Владимирской улице. По его словам, получилось 
так, что у бывших супругов остались общий сын Кирилл и общий 
дом, но при этом доходы и бюджеты стали разными. Вся изъятая 
наличность, по словам обвиняемого, принадлежала бывшей же-
не и еще минувшей зимой была передана ею Кириллу, который 
учится в МГУ на коммерческом отделении факультета политоло-
гии. Из этих денег молодому человеку предстояло оплатить свое 
обучение и проживание в столице, однако из-за начавшейся пан-
демии коронавируса минувшей весной студент был вынужден 
вернуться домой и привезти неизрасходованные деньги обратно.

Госпожа Стародубова, по словам ее экс-супруга, положила на-
личность в домашний сейф до окончания карантина, а когда жи-
лье пришли обыскивать, любезно выдала ключ правоохраните-
лям, и те забрали деньги. «Теперь сын не может вернуться к уче-
бе»,— посетовал Сергей Фургал. «Я не имею никакого отношения 
к этим средствам, даже не знал, что они там (в сейфе.— „Ъ“) есть,— 

пояснил он суду.— Прошу учесть, что бывшая жена не несет за ме-
ня никакой материальной ответственности, и вернуть арестован-
ные деньги их законной владелице».

По словам автора жалобы, наложенный арест на счет в Сбер-
банке стал «очень серьезной коллизией» уже для него лично. Как 
пояснил Сергей Фургал, на эту банковскую карту начислялась 
его губернаторская зарплата и заблокированный счет необхо-
дим ему самому для оплаты взятого ранее кредита, а также его 
пожилой матери для покупки продуктов и расчетов с коммуналь-
щиками. «Прошу суд восстановить справедливость и в этом во-
просе»,— отметил обвиняемый.

Интересно, что к судьбе двух своих изъятых внедорожников 
бывший губернатор не проявил никакого интереса. «Полагаюсь 
на ваше решение»,— заявил он судье. «Наверное, все же полага-
етесь вы на свою защиту?» — поинтересовалась у него председа-
тельствующая Марина Селина и получила утвердительный ответ.

Адвокат господина Фургала Николай Постников поддержал 
своего клиента. Он пояснил, что, доказывая необходимость аре-
ста имущества господина Фургала в Басманном райсуде, следст-
вие ссылалось на гражданский иск, уже поданный к господину 
Фургалу вдовой одного из предположительно убитых по его за-
казу предпринимателей — Евгения Зори. При этом защитник 
Постников отметил, что, признав вдову гражданским истцом, 
следователь Буртовой так и не присвоил его клиенту юридиче-
ский статус ответчика и даже до сих пор не предъявил ему обви-
нение в убийстве господина Зори.

Представитель Генпрокуратуры заявила, что «суду первой ин-
станции были предоставлены убедительные доказательства то-
го, что деньги принадлежат обвиняемому», поэтому с принятым 
решением она согласна и просит оставить его в силе. Суд принял 
сторону надзора — в удовлетворении жалобы обвиняемому Фур-
галу и его защите было отказано.

Пока стороны ждали судебное решение, Сергей Фургал дал не-
большое, но транслируемое в зал заседаний по видеоконферен-
ции интервью неизвестному сотруднику изолятора «Лефортово». 
«Вот ведь как бывает, пришли к бывшей жене, забрали все»,— ска-
зал экс-губернатор. «Так у мошенников всегда арестовывают»,— 
ответил его собеседник. «Какое еще мошенничество?! — возму-
тился господин Фургал.— У меня сто пятая, часть вторая (убийство 
двух и более лиц при отягчающих обстоятельствах.— „Ъ“)». «Пло-
хая статья»,— согласился сотрудник СИЗО. «Что же хорошего?» 
— согласился бывший чиновник. «И что, правда, без денег оста-
лись?» — вежливо поинтересовался надзиратель. «Конечно, сыну 
в университете нужно платить 570 тыс. руб. за полугодие»,— посе-
товал господин Фургал. После этого бывший губернатор посето-
вал на низкий уровень жизни в регионах и высказал мнение, что 
«стоит в Хабаровске спичку кинуть, полыхнет Приморье, Колы-
ма». На этом заседание и закончилось

Сергей Машкин

Малой кровью  
на своей территории
Соратников Алексея Навального неожиданно 
допустили к нескольким муниципальным выборам

Сотрудники штабов Алексея  Навального 
в ходе осенней избирательной кампании 
 поучаствуют в выборах в гордумы сразу не-
скольких региональных столиц, хотя прежде 
им, как правило, отказывали в  регистрации. 
В ряде случаев, по словам собеседников 
„Ъ“, это связано с борьбой местных элит 
или желанием создать видимость конкурен-
ции. Эксперты отмечают, что возможности 
штабов оппозиционера продвигать своих 
кандидатов усиливаются из-за роста инте-
реса горожан к выборам.

В выборах в горсовет Новосибирска 13 сентя-
бря примут участие все трое выдвинувшихся со-
ратников Алексея Навального: координатор его 
штаба Сергей Бойко и члены штаба Кирилл Лев-
ченко и Даниил Маркелов. Они представляют 
коалицию «Новосибирск 2020», соучредителем 
которой был господин Бойко. В нее вошли пред-
ставители внесистемной оппозиции, чтобы бо-
роться со «сложившимся в Новосибирской обла-
сти альянсом КПРФ и „Единой России“». По сло-
вам Сергея Бойко, члены избиркомов «не стесня-
ются говорить, что они оппоненты представите-
лей штаба», но оппозиционеры хорошо подгото-
вились, поэтому собранные ими подписи не бы-
ли забракованы.

К выборам в горсовет Липецка допущены ко-
ординатор штаба господина Навального Илья Да-
нилов и сотрудник штаба Владислав Злобин. «Мы 
были удивлены, потому что почерковеды не за-
рубили ни одной подписи. Естественно, мы боя-
лись этого больше всего, но по нам почему-то та-
кой команды не было. Почему — не знаю. Как ва-
риант — нужно было хоть кого-то по Черноземью 
пропустить, и выбрали Липецк»,— предположил 
Илья Данилов. Собеседник в региональной влас-
ти пояснил „Ъ“, что регистрация соратников го-
сподина Навального — это укол в адрес губерна-
тора Игоря Артамонова со стороны избиркома, 
который считается частью старой команды: «Ре-
шили: пусть проходят все, кто действительно мо-
жет. Социология такова, что эти кандидаты пого-
ды все равно не сделают, но жест пусть будет».

Сторонники Алексея Навального также уча-
ствуют в выборах в гордумы Чебоксар, Томска 
и Костромы (там координатора штаба выдвину-
ло «Яблоко»), горсовета подмосковного Егорьев-
ска (выдвинут от КПРФ) и еще в нескольких му-
ниципалитетах.

В других городах им в регистрации традици-
онно отказывают. Так, на выборах в Нижегород-
скую гордуму избирком признал недействитель-
ными всего десять из полутора сотен подписей за 
главу местного штаба Романа Трегубова. Но по-
сле новой проверки, инициированной членом 
комиссии от ЛДПР, были забракованы еще десять 
автографов, и в регистрации ему отказали.

С выборов в Тамбовскую гордуму сняли четы-
рех штабистов Алексея Навального. «Проверку 
подписей проводили без кандидатов и вбивали 
фамилии в ГАС „Выборы“ с ошибками,— расска-
зывает координатор штаба Диана Рудакова.— 
Доходило до абсурда: по базам УФМС все сходит-
ся, а в ГАС таких людей нет. Большая часть бра-
ка пришлась на почерковеда. У меня, например, 
подпись свекрови забраковали». Председатель 

окризбиркома Андрей Гриднев заявил „Ъ“, что 
оснований не доверять экспертам из МВД у него 
нет. А по поводу подписи свекрови госпожи Ру-
даковой добавил: «А мы не знаем, может, ее све-
кровь не хочет, чтобы она занималась политиче-
ской деятельностью».

Кроме того, подписи сторонников Алексея 
Навального были забракованы на местных вы-
борах в Ижевске, Самаре, Воронеже и Набереж-
ных Челнах. А в Белгороде координатор штаба 
Максим Климов не сумел собрать нужное число 
автографов на выборах в облдуму. «Не хватило 
сил,— пояснил он.— Регион аполитичный, лю-
дям долго приходится объяснять, зачем собира-
ют их подписи. А когда они узнают, что нужен 
паспорт, сразу отказываются».

Координатор региональных штабов Алексея 
Навального Леонид Волков пояснил „Ъ“, что их 
кандидаты пошли именно на муниципальные 
выборы, так как на губернаторских есть муници-
пальный фильтр, а на выборах в законодатель-
ные собрания нужно собрать 3% подписей из-
бирателей, что «малореально». Он также напом-
нил, что проект «Умное голосование», создан-
ный для поддержки наиболее сильных оппози-
ционных кандидатов, предложит избирателям 
варианты голосования и на региональных, и на 
муниципальных выборах.

Участие сторонников Навального в городских 
выборах закономерно, поскольку у них нет ре-
сурсов и известности для участия в более круп-
ных кампаниях, считает политолог Ростислав 
Туровский: «Активность в Новосибирске объяс-
няется тем, что там довольно известен Сергей 
Бойко. В остальных случаях участие в выборах 
рандомное, так как скоординированной кампа-
нии нет. Это скорее попытки активистов создать 
себе политический капитал». Более успешны ак-
тивисты там, где нет «жестких установок мест-
ной власти на их недопуск к выборам», указыва-
ет эксперт: «Это можно объяснить тем, что в Чу-
вашии и Новосибирске у власти представители 
справороссов и КПРФ соответственно». При этом 
возможности сторонников Алексея Навально-
го выиграть выборы даже в маленьких городах 
«при наличии более ресурсных оппонентов» го-
сподин Туровский оценивает скептически.

По мнению политолога Дмитрия Абзалова, сто-
ронников Алексея Навального пустили на выбо-
ры, чтобы разделить протестный электорат меж-
ду разными кандидатами. Но власти большинст-
ва регионов испугались «правого усиления», по-
лагает он: «Политикой в Москве и в регионах за-
интересовался городской электорат — миллениа-
лы и зуммеры, они ориентируются на правые пар-
тии, и возможности Навального усилились. Влас-
ти стараются не допустить форс-мажоров 2018 го-
да, когда обожглись на пенсионной реформе, по-
теряв (на губернаторских выборах.— „Ъ“) четыре 
региона». Эксперт считает, что больше всего шан-
сов на победу у сторонников господина Навально-
го в Новосибирске и Чебоксарах, в меньшей сте-
пени — в Костроме, Липецке и Томске.

Владимир Хейфец,  
Мария Литвинова,  
Кира Дюрягина;  
корреспондентская сеть „Ъ“

Сергей Фургал не смог уговорить суд  
вернуть ему изъятое имущество  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

ГИБДД ведет счет на секунды
В полиции разъяснили, как штрафовать за среднюю скорость

МВД разъяснило порядок  вынесения 
штрафов за нарушение скоростного 
режима. Если одна и та же камера за-
фиксировала превышение средней 
скорости и мгновенной, постановле-
ние нарушителю должно выносить-
ся только одно. Ранее  автомобилисты 
Подмосковья и Хабаровского края 
 получали несколько «писем счастья» 
с одной и той же камеры — теперь  
это запрещено.

Разъяснения полиции содержатся в от-
вете МВД эксперту, члену рабочей группы 
ОНФ по защите прав автомобилистов Гри-
горию Шухману. Он обратился в Госавтоин-
спекцию по следам широко обсуждавших-
ся в СМИ и соцсетях случаев, когда водите-
ли получали несколько штрафов фактиче-
ски за одно нарушение. Так, в июле один из 
водителей получил по почте два постанов-
ления после поездки по трассе М11: одно 
— за превышение скорости в конкретный 
момент времени под камерой, второе — за 
превышение средней скорости на участке 
между двумя комплексами (впоследствии 
Минтранс области признал сбой софта). В 
Хабаровском крае автовладелец получил 
с одной камеры три штрафа: два за превы-
шение мгновенной скорости (система по-
чему-то решила, что в этом месте два раз-
ных ограничения — 40 и 60 км/ч) и один — 
за среднюю. 

«В случае одновременной фиксации 
правонарушения средством автоматиче-
ской фиксации, основанном на принци-
пе измерения моментальной скорости, 
входящем в состав средства измерения, 
основанного на определении скорости 
транспортного средства на протяженном 
участке, считаем возможным для привле-
чения к ответственности применение 
только одного из принципов измерения 
скорости движения»,— говорится в отве-
те МВД Григорию Шухману.

Штрафы за превышение средней ско-
рости движения выносятся с 2013 года. 
Технология применятся в Подмосковье, 
Татарстане, Смоленской области и мно-
гих других регионах. Отдельной стати-
стики по постановлениям этого типа 
Госавтоинспекция не ведет, но всего за 
шесть месяцев 2020 года за превышение 
скорости было вынесено более 60 млн 
штрафов. Нередко «письма счастья» за 
среднюю скорость становятся предме-
том споров и судебных разбирательств. В 
ноябре 2019 года Верховный суд отменил 
штраф за среднюю скорость, рассчитан-
ную между двумя камерами на участке в 
Смоленской области („Ъ“ рассказывал об 
этом случае). В мае 2020 года ОНФ предло-
жил ГИБДД обозначать камеры, измеря-
ющие среднюю скорость, специальным 
знаком, но руководство МВД идею назва-

ло «необоснованной и избыточной». По-
зиция МВД по поводу недопустимости 
«двойных» штрафов «абсолютно очевид-
на», говорит первый зампред комитета 
Госдумы по госстроительству Вячеслав 
Лысаков. «Средняя скорость остается вне 
закона, поскольку ПДД и КоАП предусма-
тривают нарушение скоростного режима 
с конкретными критериями, а понятие 
„средней скорости“ и там и там просто от-
сутствует,— уверен он.— Происшедшие с 
автовладельцами случаи — это примеры 
наглости и цинизма местной власти. Лю-
ди прекрасно видят, что власть заботит 
не безопасность, а прибыль». Отметим, 
в декабре 2019 года Госдума приняла в 
первом чтении законопроект, запреща-
ющий ГИБДД штрафовать водителей за 
превышение средней скорости, но даль-
нейшая судьба поправок неизвестна.

В ассоциации ОКО (объединяет ряд 
производителей камер и операторов сис-
тем контроля нарушений), комментируя 
позицию МВД, отметили, что ранее сов-
местно с ОНФ подготовили и направили 
в Минюст предложения по включению в 
новый КоАП понятия «средней скорости» 
и «скорости на протяженном участке», а 
также норм, регламентирующих прин-
ципы администрирования этих право-
нарушений.

Иван Буранов

Арестантский уклад  
выгоняют из школы

 Примечательно, что даже бывший глава 
управления МВД по Забайкальскому краю Ро-
ман Деев успокаивал общественность, называя 
АУЕ «сложившимся образом жизни определен-
ной категории лиц», вспоминая о своем школь-
ном опыте: «По 10 копеек местные ребятки, бо-
лее взрослые, трясли у нас. Они садились, рас-
сказывали, как они между собой дружат, помога-
ют, и никто это движением не называл».

Идеи АУЕ распространились по стране. В 2017 
году общественники из Союза добровольцев Рос-
сии просили главу Следственного комитета РФ 
Александра Бастрыкина пресечь в интернете 
распространение связанного с АУЕ контента. Ак-
тивисты жаловались, что идеи движения прони-
кли в детские учреждения Забайкальского края, 
Свердловской области и Ставропольского края. 
Суть явления в письме в СКР описывалась так: 
заключенные через посредников связываются с 
подростками и устанавливают особый «режим» 
в учебных заведениях, «заставляя детей сдавать 
деньги на так называемый общак». «Если ребенок 
не может найти деньги, он подвергается жесткой 
обструкции, предполагающей наличие отдель-
ной парты или посуды»,— утверждали общест-
венники. Бывший секретарь СПЧ Яна Лантратова 
тогда заявляла, что АУЕ взяло под контроль учеб-
ные заведения в 18 регионах.

Поклонники АУЕ регулярно появляются в кри-
минальных сводках. Так, в 2019 году прокуратура 
Курганской области вынесла пяти местным шко-
лам представление за отсутствие профилактиче-
ской работы по предотвращению вступления не-
совершеннолетних в группы АУЕ в соцсетях. В 
том же году следственное управление СКР по Но-
восибирской области возбудило уголовное дело 
в отношении двух 16-летних поклонников АУЕ, 
вымогавших 3 тыс. руб. и избивавших 14-летне-
го подростка. Замминистра просвещения РФ Де-
нис Грибов сказал „Ъ“, что движение «охватило 
более половины регионов» в России. Источник 
ТАСС в правоохранительных органах оценил чи-
сленность АУЕ в 34 тыс. активных членов в 40 ре-
гионах, уточнив, что 40% из них составляют под-
ростки. При этом собеседник отметил «хорошую 
структурированность и управляемость» органи-
зации, а также рост популярности АУЕ в 2019 году, 
насчитав более 4 тыс. тематических групп только 
в одной соцсети «ВКонтакте».

Собеседники „Ъ“ в правоохранительных орга-
нах связывают усиление «воровской» идеологии 

в подростковой среде с ликвидацией в 2008 году 
в МВД структур по борьбе с организованной пре-
ступностью. Функции департамента по борьбе с 
оргпреступностью и терроризмом (ДБОПиТ) бы-
ли переданы уголовному розыску, но приоритет-
ными в его деятельности по сути не стали. «Уголов-
ный розыск работает по традиционной схеме — 
от совершенного преступления,— объяснил „Ъ“ 
один из бывших руководителей ДБОПиТ.— Мы 
же старались раскрыть организаторов и методы 
деятельности ОПГ, в том числе касавшихся вовле-
чения подростков, а потом уже собирали эпизоды 
для уголовного дела».

В Генпрокуратуре считают, что запрет АУЕ по-
зволит «защищать интересы подрастающего по-
коления». Господин Грибов уверен, что это «помо-
жет очистить сеть Интернет от части деструктив-
ного контента». Однако опрошенные эксперты 
в этом сомневаются. Глава информационно-ана-
литического центра «Сова» (занимается монито-
рингом применения антиэкстремистского зако-
нодательства) Александр Верховский не пони-
мает юридические последствия от запрета АУЕ 
как никогда не существовавшей организации. 
«Применить запрет невозможно, и государство 
выглядит в этой ситуации нелепо»,— рассуждает 
он. «Это не организация, не юрлицо. Сегодня они 
АУЕ, а завтра УАЕ»,— говорит и господин Астахов. 
Адвокат Дмитрий Аграновский по этой же при-
чине называет запрет Верховного суда деклара-
тивным: «Это как запрещать сходку коза ностра». 
Господин Верховский предполагает, что теперь 
«хулиганов будут таскать на беседы в полицию», 
грозя им применением ст. 282.2 УК РФ об органи-
зации экстремисткой организации (грозит сро-
ками до двух лет лишения свободы). «Но реаль-
но применять эту статью окажется не очень воз-
можным, и вскоре выяснится, что запрет не ра-
ботает»,— прогнозирует он. Господин Агранов-
ский считает, что привлечь к административной 
и уголовной ответственности члена АУЕ полу-
чится, лишь если он «будет открыто демонстри-
ровать символику движения или заявит о своей 
причастности к нему».

В Министерстве просвещения РФ понимают, 
что «вопрос развития системы воспитания являет-
ся ключевым в обеспечении профилактики пра-
вонарушений среди несовершеннолетних», об-
ещая в связи с этим поддерживать детские объеди-
нения, в том числе Российское движение школь-
ников и близкую к Минобороны Юнармию.

Александр Воронов,  
Анна Васильева
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Фразу «не надо аплодисментов» рабочие встре-
тили громким смехом, а попытка включить за-
пись якобы перехваченного разговора о подго-
товке провокации на выступлении разозлила лю-
дей еще больше.

«Вы говорите о несправедливых выборах и хо-
тите провести справедливые?» — спросил рабо-
чих действующий президент. «Да!» — хором отве-
тили те. «Отвечаю вам на этот вопрос. Мы провели 
выборы. Пока вы меня не убьете, других выборов 
не будет»,— пытался настаивать на своем Алек-
сандр Лукашенко. Но толпа не унималась — бук-
вально каждая его реплика сопровождалась воз-
гласами «Уходи!». Было видно, что господин Лука-
шенко растерян и не знает, что ответить. Однако 
в финале он все же придумал оригинальный ход. 
«Я сказал все, можете кричать „уходи!“»,— закон-
чил господин Лукашенко, покидая сцену. Это был 
единственный момент, когда собравшиеся без-
оговорочно подчинились его приказу.

Вместе с рабочими МЗКТ забастовки в поне-
дельник продолжили и некоторые сотрудники 
других промышленных гигантов страны, в част-
ности МАЗа, БелАЗа, «Беларуськалия», «Нафтана» 
и Белорусского металлургического завода (см. ма-
териал на стр. 1).

«Готова взять на себя 
ответственность»
Забастовки на белорусских предприятиях горячо 
поддержала главный оппонент Александра Лука-
шенко на выборах Светлана Тихановская, а глава 
ее штаба Мария Мороз призвала белорусов не бо-
яться остаться без средств к существованию. «Нас 
не оставят в беде,— заявила госпожа Мороз в ви-
деообращении.— В Беларуси уже созданы фонды 
помощи, белорусская диаспора также собирает 
средства по всему миру. Даже Илон Маск (основа-
тель американской частной космической компа-
нии Space X и глава Tesla.— „Ъ“) спрашивает: „Бе-
ларусь, чем помочь?“ Выбирайте представителя 
на своем предприятии. Он обратится в координа-
ционный совет штаба Светланы Тихановской, ко-
торый даст информацию, как получить помощь».

Кроме того, в понедельник утром госпожа Ти-
хановская впервые заявила, что «готова взять 
на себя ответственность и выступить в этот пери-
од в качестве национального лидера». По ее сло-
вам, это необходимо, «чтобы страна успокоилась, 
вошла в нормальный ритм, чтобы (люди, которые 

придут к власти.— „Ъ“) освободили всех политза-
ключенных и в кратчайшие сроки подготовили 
законодательную базу и условия для новых выбо-
ров». Напомним, что еще 14 августа госпожа Ти-
хановская объявляла о создании координацион-
ного совета для обеспечения трансфера власти. 
Как сообщила вчера доверенное лицо экс-канди-
дата Ольга Ковалькова, в его состав вошли 36 че-
ловек, самые известные из которых лауреат Нобе-
левской премии по литературе Светлана Алекси-
евич, глава правозащитного центра «Вясна» Алесь 
Беляцкий, участница «женского трио» оппози-
ции Мария Колесникова и главный редактор сай-
та «Белорусский партизан» Светлана Калинкина.

Другой лидер оппозиции — несостоявшийся 
кандидат в президенты Валерий Цепкало тоже со-
здал структуру, которую в беседе с „Ъ“ назвал пра-
вительством в изгнании,— «Фронт национально-
го спасения». Представитель господина Цепкало 
в объединенном штабе Светланы Тихановской Ва-
лерий Мацкевич пояснил „Ъ“: «Координационный 
совет формирует переговорную группу, которая бу-
дет уполномочена вести диалог с представителями 
режима Лукашенко с целью организации переда-
чи власти, а также сохранения народного согласия 
и единства. „Фронт национального спасения“ же — 
это формат общественного движения, которое мо-
жет предложить своих делегатов в состав совета».

Чиновников и сотрудников госпредприя-
тий, желающих поддержать оппозицию, доволь-
но много, однако они по-прежнему сталкивают-
ся с давлением начальства. Например, как рас-
сказали журналистам сотрудники Белтелеради-
окомпании, им дали час на принятие решения: 
возвращение к работе или увольнение. Участни-
ки забастовки признавали: достигнуть единоду-
шия в коллективе им не удалось.

Открыто поддержал протесты и еще один со-
трудник МИД Белоруссии. После глав дипмиссий 
страны в Словакии и Швейцарии против Алек-
сандра Лукашенко выступил начальник истори-
ко-архивного отделения центрального аппарата 
МИДа Вячеслав Казачонок. Но понимания с гла-
вой ведомства Владимиром Макеем он не на-
шел. «Он (господин Макей.— „Ъ“) сказал, что все 
мы люди государственные, давали присягу, на-
няты государством, а не какой-то личностью. По-
этому если кто-то не согласен с политикой госу-
дарства, должен написать заявление (об уходе.— 
„Ъ“)»,— рассказал господин Казачонок.

Так или иначе, о необходимости переговоров 
и поиска компромисса теперь заявляют даже пров-

ластные белорусские эксперты. «Пока мы не ви-
дим, что одна из сторон идет другой навстречу. 
А это нужно делать, иначе нас ждет затяжной гра-
жданский конфликт,— заявил „Ъ“ белорусский по-
литолог Алексей Дзермант.— Речь не о перевыбо-
рах. Речь о том, чтобы в течение полугода подгото-
вить конституционную реформу с распределением 
полномочий от президента к другим органам влас-
ти. Лукашенко должен заявить, что это его послед-
ний срок, объявить после референдума по консти-
туции перевыборы в парламент, усилить роль пар-
тий и общественных движений». При этом госпо-
дин Дзермант назвал маловероятным сценарий, 
при котором Александр Лукашенко совсем лишит-
ся поддержки элит: «Силовики будут ему верны, 
потому что оппозиция будет требовать судов и рас-
прав над ними».

О «новой реальности», сложившейся в Белорус-
сии, все увереннее говорят и за границей. Напри-
мер, представители ведущих партий в Европар-
ламенте в своем специальном заявлении отказа-
лись признавать результаты выборов и объявили 
Александра Лукашенко персоной нон грата. Прези-
дент США Дональд Трамп назвал ситуацию в стране 
«ужасной». А власти Германии объявили, что уста-
новили контакт со Светланой Тихановской. При 
этом в пресс-службе президента Литвы Гитанаса На-
уседы по итогам его разговора с канцлером ФРГ Ан-
гелой Меркель заявили: «Берлин по дипломатиче-
ским каналам пытается связаться с Лукашенко для 
поиска выхода из сложившейся ситуации». В том 
же заявлении утверждалось, что госпожа Меркель 
во вторник планирует обсудить белорусский кри-
зис с президентом РФ Владимиром Путиным.

Показательной выглядит и реакция Украи-
ны. В понедельник Киев отозвал из Белоруссии 
для консультаций своего посла Игоря Кизима. 
«Мы впервые в истории прибегаем к такому ша-
гу в отношениях с Белоруссией и делаем это ис-
ключительно из-за недопустимых действий Мин-
ска»,— заявил глава МИД Украины Дмитрий Куле-
ба. Причин, как он дал понять, несколько. Кроме 
«вотума недоверия», которое, по словам украин-
ского министра, выразило результатам выборов 
белорусское общество, это «официальные сооб-
щения о возможном активном привлечении Рос-
сии и ОДКБ к урегулированию ситуации в Бело-
руссии», а также передача Москве 32 россиян, яко-
бы причастных к «ЧВК Вагнера». Напомним, что 
часть из них Киев рассчитывал получить для суда 
за участие в боевых действиях в Донбассе.

Кирилл Кривошеев

Тягачевское восстание

Миллионы американцев не смо‑
гут воспользоваться правом го‑
лоса на ноябрьских выборах пре‑
зидента страны, если Почтовая 
служба (USPS) не получит допол‑
нительную поддержку. С такими 
алармистскими заявлениями вы‑
ступает Демократическая пар‑
тия США, члены которой даже ре‑
шили прервать каникулы Палаты 
представителей, чтобы спасти 
давно пребывающую в тяжелом 
кризисе структуру. Президент 
США Дональд Трамп предсказуе‑
мо против инициатив демократов. 
По мнению республиканцев, голо‑
сование по почте, которое в этом 
году из‑за коронавирусных огра‑
ничений в любом случае будет ре‑
кордно масштабным,  открывает 
широкий простор для фальсифи‑
каций и манипуляций.

«Мы видим, как кампания До-
нальда Трампа по саботажу выборов 
через манипуляцию Почтовой служ-
бы США и отчуждение избирателей 
идет по всей стране. Поэтому я при-
зываю Палату представителей про-
должить заседание на неделе и про-
голосовать по закону „Доставка для 
Америки“. Он запрещает Почтовой 
службе проводить изменения на опе-
рационном уровне или менять уро-
вень сервиса, установленный на 1 
января 2020 года»,— говорится в за-
явлении спикера Палаты представи-
телей, представительницы Демокра-
тической партии Нэнси Пелоси.

По данным издания Politico, по-
мимо принятия закона обсуждают-
ся еще несколько вариантов реше-
ния «почтовой проблемы»: в том чи-
сле обязать по умолчанию высылать 
бюллетени отправлениями перво-
го класса, а не обычным тарифом, 
предполагающим более длитель-
ные сроки доставки. Выделение до-
полнительных средств не предусма-
тривается. Почтовая служба уже за-
просила $25 млрд — этот транш стал 
частью общего пакета «антикорона-
вирусной» помощи, который сейчас 
обсуждают американские полити-
ки. На сегодняшний день долг служ-
бы составляет около $160 млрд.

«Манипуляции», о которых гово-
рят демократы,— это пакет реформ 
назначенца Дональда Трампа главы 
Почтовой службы Луиса Деджоя, при-
званный исправить ситуацию с бюд-
жетным дефицитом ведомства. В част-
ности, предполагается запрет перера-
боток сотрудников и, соответствен-
но, отмена их оплаты, отказ от неко-
торых машин сортировки коррес-
понденции (что может привести к за-
медлению работы службы) и сокра-
щение времени работы некоторых 
почтовых отделений. Сам господин 
Деджой пояснил, что Почтовая служ-
ба находится в «финансово несосто-

ятельной позиции», должна «посмо-
треть на свою работу свежим взгля-
дом и принять необходимые меры».

Причина такой озабоченности 
политиков высшего ранга Почтовой 
службой проста: из-за пандемии ко-
ронавируса (ежедневное число забо-
левших в США в среднем за неделю 
продолжает оставаться выше 50 тыс. 
человек) голосование по почте ста-
нет важнейшей частью избиратель-
ной кампании 2020 года. 14 авгу-
ста USPS предупредила руководст-
во штатов, что почта может не успеть 
доставить бюллетени для заочного 
голосования в срок, предусмотрен-
ный законодательством. «Некоторые 
сроки, установленные в отношении 
бюллетеней для заочного голосова-
ния, особенно в отношении новых 
резидентов, зарегистрированных 
(в штате.— „Ъ“) незадолго до дня го-
лосования, похоже, не совсем совме-
стимы со сроками доставки Почто-
вой службы»,— указано, например, 
в письме главе канцелярии губерна-
тора Калифорнии Алексу Падилле.

В ответ на это письмо демокра-
ты отправили Луису Деджою свое 
послание. «Вместо того чтобы защи-
щать требование USPS об экстрен-
ном финансировании, вы, похоже, 
используете недостаток денег, усугу-
бленный президентом Трампом, что-
бы провести изменения, которые, 
по мнению экспертов, могут повре-

дить профессиональным стандар-
там, замедлить доставку почты, по-
ставить под угрозу критически важ-
ные отправления вроде лекарств 
и товаров первой необходимости, 
а также повредить праву американ-
цев отдать свой голос с помощью 
почты на грядущих в ноябре выбо-
рах»,— говорится в их обращении.

Демократы не зря упомянули 
об «экстренном финансировании» — 
требование включить $25 млрд для 
Почтовой службы в общий «корона-
вирусный пакет» выдвигают имен-
но они. Президент Дональд Трамп 
выступает резко против, именно по-
тому, что эти деньги позволят прове-
сти масштабное голосование по по-
чте, которое, как он считает, приве-
дет к масштабным фальсификаци-
ям. «Они хотят $3,5 млрд на нечто, 
что будет мошеннической схемой, 
это же деньги на выборы. Они хо-
тят $25 млрд на Почтовую службу. 
Им нужны эти деньги, чтобы Почто-
вая служба работала и принимала 
эти миллионы и миллионы бюлле-
теней»,— рассказал глава государст-
ва в интервью Fox News. Он уточнил, 
что не против заочного голосования 
как такового, однако выступает про-
тив всеобщего голосования по по-
чте. «Всеобщее почтовое голосова-
ние будет катастрофой, наша страна 
превратится в посмешище для все-
го мира. Первейшая проблема — ни-
когда не знаешь, когда голосование 
закончится»,— добавил президент.

В соответствии с республикан-
скими стереотипами голосование 
по почте позволяет собирать «уро-
жай бюллетеней»: получать их де-
сятками и сотнями, например из до-

мов престарелых, где стариков лег-
ко заставить голосовать. Кроме того, 
в соответствии с этими же стереоти-
пами голосование по почте, на ко-
торое не надо тратить много време-
ни, помогает высказать свое мнение 
обладателям ломовой низкоопла-
чиваемой работы, в том числе пред-
ставителям расовых меньшинств — 
традиционному электорату демо-
кратов. Эти стереотипы не находят 
экспертного подтверждения: по ста-
тистике, шанс обмана на выборах 
в США составляет лишь 0,00006%.

Случаи мошенничества с ис-
пользованием бюллетеней для за-
очного голосования были зафик-
сированы в истории США — на-
пример, во время праймериз в шта-
те Северная Каролина в 2018 году 
или во время муниципальных вы-
боров в штате Нью-Джерси двумя го-
дами позже. Но эксперты сходятся 
во мнении, что оснований для ут-
верждений о неминуемой нечест-
ности такого голосования нет.

В итоге в воскресенье, 16 августа, 
Нэнси Пелоси и председатель коми-
тета по надзору и реформам Пала-
ты представителей Кэролин Мэло-
ни вызвали Луиса Деджоя и пред-
седателя совета управляющих По-
чтовой службы США Роберта Данка-
на на слушания, намеченные на 24 
августа. «Глава Почтовой службы 
и ее высшее руководство должны 
дать Конгрессу и американскому 
народу ответ на вопрос, зачем они 
претворяют в жизнь новые рефор-
мы, которые рискуют лишить голо-
са миллионы человек»,— говорится 
в заявлении политиков.

Алексей Наумов

Америка решила сыграть в ящики
Почтовая служба США стала  
одной из главных героинь предвыборной гонки

Примеру ОАЭ, договорившим‑
ся о нормализации отношений 
с Израилем, последуют другие 
арабские страны. В этом увере‑
ны как израильские, так и амери‑
канские политики, которые вме‑
сте работали над соглашением 
с Абу‑Даби. Среди наиболее ве‑
роятных кандидатов называют 
Оман и Бахрейн.

«Израиль рассчитывает на даль-
нейшую нормализацию отноше-
ний с ближневосточными страна-
ми, соответствующие консульта-
ции уже ведутся»,— заявил в ин-
тервью американскому телеканалу 
Fox News премьер-министр Израи-
ля Биньямин Нетаньяху, коммен-
тируя договоренность о нормализа-
ции отношений с ОАЭ, достигнутую 
им на прошлой неделе при посред-
ничестве США (см. „Ъ“ от 14 августа). 
Официальные документы о сотруд-
ничестве ОАЭ и Израиля в самых 
разных областях будут подписаны 
в следующем месяце, детали пока 
обсуждаются. Пока же в воскресенье 
главы МИДов двух стран Габи Ашке-
нази и принц Абдалла бен Зайд Аль 
Нахайян договорились об открытии 
прямой линии связи и скорой встре-
че. В тот же день эмиратская компа-
ния APEX National Investment и из-
раильская Tera Group подписали 
стратегическое коммерческое со-
глашение по исследованиям в обла-
сти COVID-19.

В своем интервью Биньямин Не-
таньяху не уточнил, кто из араб-
ских стран может последовать при-
меру ОАЭ. «Все, что я могу сказать 
вам, это то, что я общался с арабски-
ми лидерами»,— отметил премьер-
министр. Чуть подробнее о своих 
встречах Биньямин Нетаньяху на-
помнил в заявлении, опубликован-
ном в израильских СМИ. Среди пу-
бличных встреч он упомянул визит 
в Оман в октябре 2018 года, а так-
же поездку в Судан в этом февра-
ле. «Едва ли осталась одна, две, три 
мусульманские или арабские стра-
ны во всем мире, с которыми у нас 
нет углубленных связей»,— заявил 
господин Нетаньяху после визита 
в Хартум. В это воскресенье премь-
ер также напомнил о своей встре-
че с арабскими политиками на по-
лях Ближневосточной конферен-
ции в Варшаве, организованной 
США и Польшей в феврале прош-
лого года. На министерском уров-
не там были представлены Оман, 
Бахрейн, Саудовская Аравия, ОАЭ, 
Иордания, Йемен, Кувейт и Марок-
ко. Из этих стран лишь Кувейт зая-
вил, что будет последним, кто под-
пишет соглашения с Израилем.

«Я думаю, что Бахрейн и Оман 
определенно стоят на повестке дня. 
Кроме того, по моей оценке, есть 
шанс, что уже в наступающем го-
ду будет заключено мирное согла-
шение со странами Африки, глав-
ная из которых Судан»,— сказал 
в воскресенье в интервью армей-
скому радио министр разведки Из-
раиля Эли Коэн. Оман и Бахрейн 
вместе с Египтом приветствовали 
договоренность между Израилем 
и ОАЭ, выразив надежду на то, что 
«решение будет способствовать до-
стижению всеобъемлющего спра-
ведливого и долгосрочного мира 
на Ближнем Востоке». В понедель-
ник министр Омана, ответствен-
ный за иностранные дела, Юсеф 
бен Алауи бен Абдалла обсудил 
по телефону двусторонние отноше-
ния с Габи Ашкенази.

Напомним, что до сих пор дипло-
матические отношения у Израиля 
с арабскими странами были толь-
ко с Египтом (в 1979 году) и Иорда-
нией (1994). В середине 1990-х Изра-
иль и Тунис открыли «секции инте-
ресов» на взаимной основе, однако 
после начала в 2000 году второй ин-
тифады (палестинского восстания) 
контакты были заморожены. Анало-
гичная ситуация возникла с торго-
вым сотрудничеством между Израи-
лем и Катаром. Однако в последние 
годы ситуация резко изменилась, 
палестинский вопрос отошел на вто-
рой план, хотя формально он по-
прежнему остается главным пре-
пятствием для официального при-
знания многими арабскими страна-
ми своих связей с Израилем. Неслу-
чайно условием для заключения из-
раильско-эмиратских договоренно-
стей стали слова о приостановке ан-
нексии Израилем части Западного 
берега реки Иордан. На это же рас-
считывают и в других арабских сто-
лицах, говоря о мире в регионе.

Резкие перемены в отношениях 
между Израилем и арабскими стра-
нами начались благодаря содейст-
вию администрации президента 
США Дональда Трампа, которая по-
ставила своей целью создать антии-
ранский альянс на Ближнем Восто-

ке. Весьма символичным был пер-
вый зарубежный визит президента 
Трампа в 2017 году, когда он из Са-
удовской Аравии прилетел в Изра-
иль. «Надеюсь, когда-нибудь изра-
ильский премьер-министр сможет 
полететь из Тель-Авива в Эр-Рияд»,— 
сказал Биньямин Нетаньяху, встре-
чая в аэропорту Дональда Трампа. 
В это воскресенье израильский пре-
мьер-министр вновь упомянул важ-
ность диалога с Саудовской Арави-
ей, напомнив неоднократно выска-
занную им позицию, что не пале-
стино-израильское урегулирование 
будет способствовать примирению 
Израиля с арабским миром, а наобо-
рот. По его словам, для этого нужно 
«смотреть не только на Иерусалим 
и Рамаллу, но и на Каир, Амман, Абу-
Даби, Эр-Рияд и другие места».

Официальный Эр-Рияд пока хра-
нит молчание. За саудовцев выска-
зался старший советник президен-
та США и его зять Джаред Кушнер. 
«Король и наследный принц Саудов-
ской Аравии очень заботятся о судь-
бе палестинцев, однако они весь-
ма прагматично относятся к даль-
нейшим шагам. Они хотят дости-
жения прогресса в улучшении жиз-
ни палестинцев. Они также осозна-
ют, что Израиль не их региональ-
ный враг»,— сказал он в интервью 
Fox News, отвечая на вопрос, может 
ли Саудовская Аравия под давлени-
ем США стать следующей страной, 
кто договорится о нормализации от-
ношений с Израилем. В то же время 
в интервью телеканалу CNBC Джа-
ред Кушнер признал, что «нельзя 
развернуть линкор за одну ночь».

Саудовской Аравии, которая 
в 2002 году выдвинула «арабскую 
мирную инициативу» — мир с Изра-
илем в обмен на прекращение с его 
стороны оккупации территории Па-
лестины, Сирии и Ливана, трудно 
публично отказаться от своих слов. 
Однако контакты между саудовски-
ми и израильскими бизнесменами, 
общественными деятелями и поли-
тиками перестали быть секретом. 
Саудовские СМИ весьма позитивно 
восприняли новость о договоренно-
сти между Израилем и ОАЭ, подчер-
кивая, что Абу-Даби внес реальный 
вклад в защиту прав палестинцев, 
в отличие от тех же Ирана и Турции, 
которые якобы умеют лишь делать 
громкие заявления. Отмечается, 
что и палестинцы, и все остальные 
должны сами решать, как им жить 
и строить отношения, исходя из сво-
их интересов. «Арабы прошли этап 
борьбы с Израилем, и это (заключе-
ние договоров.— „Ъ“) уже не шок, 
а старая и скучная история. Изра-
ильтяне приземлялись во всех аэ-
ропортах арабских столиц, там офи-
циально принимались дипломаты, 
спортсмены, сотрудники служб без-
опасности или журналисты. Все эти 
годы в проигрыше остаются толь-
ко палестинцы… Это выбор пале-
стинской администрации, которая 
довольствуется просмотром ново-
стей и их критикой»,— написала ве-
дущая саудовская газета «Аш-Шарк 
аль-Аусат».

«Саудовской Аравии сложнее, 
чем Оману и Бахрейну. Для нее до-
говор с Израилем может стать при-
чиной внутренних потрясений. 
В то время как наследный принц Му-
хаммед бен Сальман действительно 
прагматично относится к контактам 
с Израилем, многие члены королев-
ской семьи, включая самого короля, 
а также часть религиозной и поли-
тической элиты выступают против 
какого-либо сближения двух стран 
как минимум в ближайшей пер-
спективе»,— сказал „Ъ“ профессор 
факультета мировой политики МГУ 
им. Ломоносова Григорий Косач. 
Он напомнил, что король Саудов-
ской Аравии носит титул хранителя 
двух святынь и считается главным 
выразителем и защитником инте-
ресов мусульман. «В исламском ми-
ре уже звучали идеи об отзыве это-
го титула у саудовцев, и открытые 
контакты с Израилем Эр-Рияда мо-
гут только усугубить раскол»,— до-
бавил эксперт. Однако, по его мне-
нию, реакция саудовских СМИ, не-
возможная без официального одо-
брения, свидетельствует о том, что 
королевство выступает за прагма-
тичный подход в отношениях с Из-
раилем. «Ближний Восток меняет-
ся, и арабы понимают, что будущее 
региона невозможно без контактов 
с Израилем. Для них важно не упу-
стить шанс на выстраивание равно-
правного сотрудничества, в том чи-
сле оставить в этом диалоге место 
для решения палестинской пробле-
мы. Это важная часть повестки для 
любой арабской страны, имеющей 
внешнеполитические амбиции»,— 
заключил господин Косач.

Марианна Беленькая

В погоне  
за Абу-Даби
На Ближнем Востоке пытаются 
угадать, кто следующим 
восстановит отношения с Израилем

Демократы предупре‑
ждают: нехватка финан‑
сирования Почтовой 
службы США в  конечном 
счете может дорого 
 обойтись американским 
избирателям  ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23096,75 (–192,61)
РТС 1308,71 (–15,09)
FTSE 100 6127,44 (+37,4)

DAX 30* 12920,66 (+19,32)
DJIA* 27888,15 (–42,87)
NASDAQ Composite* 11115,055 (+95,754)

*На 19:47. По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.08.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.08.20
Австралийский доллар 52,3397
Английский фунт 95,4635
Белорусский рубль 13,4584
Датская крона* 11,5949

Доллар США 72,9676
Евро 86,4666
Индийская рупия** 97,4330
Казахский тенге** 17,4447

Канадский доллар 55,1032
Китайский юань* 10,5110
Норвежская крона* 82,1596
СДР 102,8610

Сингапурский доллар 53,2571
Новая турецкая лира 98,6889
Украинская гривна* 26,7351
Шведская крона* 83,9094

Швейцарский франк 80,3431
Японская иена** 68,5431
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Традиционная ежемесячная видео-
конференция министров энергети-
ки стран ОПЕК+ в августе грозит стать 
очень скучной. За последние недели 
цены на нефть окончательно закре-
пились в диапазоне $43–45 за баррель 
Brent, что после дикой волатильности 
предыдущих месяцев выглядит уже 
непривычно. Страны ОПЕК+ в целом 
соблюдают свои квоты, и основной те-
мой для обсуждения, как ожидается, 
будет исполнение сделки нарушите-
лями — Ираком и Нигерией, которым 
нужно будет дополнительно сократить 
добычу в августе—сентябре и, возмож-
но, в октябре. Общий уровень сокра-
щения останется неизменным.

Ключевой причиной нынешнего 
спокойствия стран—лидеров ОПЕК+ 
является то, что, несмотря на сущест-
венное восстановление цен на нефть, 
добыча в странах вне ОПЕК, в том чи-
сле в США, продолжает сокращаться. В 
начале августа производство нефти в 
США упало до 10,7 млн баррелей в сут-
ки, или до уровня весны 2018 года. Те-
кущий рост цен на нефть пока не ока-
зал никакого видимого влияния на 
настроения американских компаний 

— число буровых установок продол-
жает снижаться, как и число новых 
скважин. Это означает, что тренд паде-
ния добычи будет сложно преодолеть 
в ближайшие месяцы — специфика 
сланцевой отрасли такова, что необ-
ходимо постоянно бурить новые сква-
жины только для того, чтобы поддер-
живать уровень производства.

Это большое облегчение для стран 
ОПЕК+, поскольку успех сделки оста-
ется неустойчивым. Лето вместе с се-
зоном отпусков и традиционно высо-
ким спросом на топливо заканчива-
ется, а снижение запасов нефти, на-
копленных в хранилищах по всему 
миру во время карантинов из-за коро-
навируса, только началось. Осень гро-
зит принести вторую волну коронави-
руса и вернуть по крайней мере часть 
карантинных ограничений. Если бы 
добыча в США начала расти, сделка 
ОПЕК+ оказалась бы под серьезным 
давлением: сложно поддерживать 
крупнейшее в истории согласованное 
сокращение добычи, видя, как рынки 
захватывает твой конкурент.

Но строить долгосрочные прогно-
зы по-прежнему сложно. Сланцевая 
индустрия США вновь проходит про-
верку на прочность, но условия от-
личаются от кризиса 2014–2015 го-
дов. Банки в последние пару лет были 
явно не расположены кредитовать 
сланцевые компании с хронически 
отрицательными денежными пото-
ками. Но нельзя быть твердо уверен-
ным, что их поведение не изменится 
вследствие новой «коронавирусной» 
программы количественного смяг-
чения от ФРС. Кроме того, волна бан-
кротств в индустрии может снизить 
кредитную нагрузку добывающих ак-
тивов. В 2015 году оказалось, что при 
цене выше $50 за баррель сланцевая 
добыча в США начинает резко расти 
и отрасль входит в новый виток пере-
производства. Но верны ли эти выво-
ды в новой реальности? Вполне воз-
можно, что мы узнаем это уже в бли-
жайшие пару месяцев.

Ключевой причиной 
нынешнего спокойст-
вия стран—лидеров 
ОПЕК+ является то, 
что, несмотря  
на существенное  
восстановление цен 
на нефть, добыча 
в США продолжает  
сокращаться

для сланцевой нефти ищет  
редактор отдела бизнеса 

Юрий Барсуков

Минпромторг предлагает обязать гос
компании закупать отечественное те
лекоммуникационное оборудование 
и системы хранения данных исходя 
из госплана и ежегодно отчитывать
ся об этом. Квоту на такие товары пла
нируется установить на уровне 30–50%. 
Инициатива сильнее всего скажется 
на крупных госкорпорациях, которым 
придется искать способы модерниза
ции сетей с помощью российских реше
ний, но и обойти эти требования легко, 
предупреждают участники рынка.

Минпромторг предлагает обязать компа-
нии с госучастием выше 50% и их дочерние 
структуры закупать товары из реестра россий-
ской и евразийской промышленной продук-
ции исходя из плана-графика, составляемого 
Минпромторгом. Такой порядок закреплен в 
проектах трех постановлений правительст-
ва, с которыми ознакомился „Ъ“. Их подлин-
ность подтвердили топ-менеджер корпора-
ции, знакомый с ходом разработки проектов, 
и представитель профильной ассоциации. Па-
кет документов 8 августа был направлен на со-
гласование в Минфин, ФАС, Минэкономики и 
Федеральное казначейство, в пресс-службе ко-
торого также подтвердили его подлинность.

В пресс-службе Минпромторга подтвер-
дили, что инициатива введения квот при 
госзакупках телекоммуникационного обо-
рудования прорабатывается, размер квот — 
«в процессе расчета и согласования», а ини-
циатива обусловлена вышедшими в июле за-
конами о квотировании госзакупок россий-
ской продукции.

По замыслу министерства госкомпании бу-
дут обязаны ежегодно не позднее 1 февраля 
отчитываться о выполнении плана закупок 
или невозможности сделать это. Оценивать, 
выполнили ли они план по закупке россий-
ской продукции или нет, планирует сам Мин-
промторг, а заказчик будет закупать товары, 

исходя из их перечня и минимальной квоты. 
«Проценты по квотированию пока до конца 
не проработаны. Речь может идти о квотах в 
размере 30–50% от объема закупок»,— расска-
зал „Ъ“ исполнительный директор Ассоциа-
ции российских разработчиков и производи-
телей электроники Иван Покровский.

Власти давно планировали усилить про-
текционизм на внутреннем рынке. В конце 

июля Владимир Путин подписал закон об 
обязательных квотах для отечественных това-
ров. Их перечень и размер квоты определит 
правительство, причем протекционизм ка-
сается в первую очередь радиоэлектронной 
продукции. До сих пор механизм квотирова-
ния не был ясен.

Опрошенные „Ъ“ участники рынка гово-
рят, что решение в первую очередь скажет-

ся на крупных корпорациях, таких как «Ро-
стелеком» и «Ростех»,— им придется перево-
дить инфраструктуру на российские рель-
сы. «Это непросто, местами болезненно, но 
такова цена за цифровой суверенитет госу-
дарства,— отмечает топ-менеджер компа-
нии, поставляющей оборудование для дата-
центров.— Представим, что вся сеть постро-
ена на китайской Huawei. Вводят квоту 30%. 
Надо искать возможность либо для расши-
рения сетей на российском оборудовании 
либо для замены оборудования на наше». 
Для госкомпаний квотирование — это необ-
ходимость продумать интеграцию россий-
ских решений в инфраструктуру, соглашает-
ся руководитель направления вычислитель-
ной инфраструктуры компании КРОК Алек-
сандр Сысоев.

«Российские компании испытывают слож-
ности с выходом на рынки гозакупок. Это свя-
зано с несовершенством законодательства, 
консерватизмом рынка, лоббизмом со сто-
роны зарубежных производителей и стерео-
типами в отношении отечественной продук-
ции. Механизм квот станет действенной ме-
рой поддержки отечественного товаропро-
изводителя»,— говорят в «Ростехе», напоми-
ная, что государство будет определять спосо-
бы квотирования в отдельных товарных кате-
гориях. В «Ростелекоме» не ответили „Ъ“.

«Будет несколько ключевых направлений: 
телекоммуникационное оборудование, вы-
числительная техника и системы хранения 
данных, но не ясно, каким будет механизм 
принуждения этих госкомпаний»,— рассу-
ждает президент Zelix Сергей Сухман, знако-
мый с ходом разработки документов. Впро-
чем, предупреждает он, обойти требования 
легко: крупные компании еще на этапе фор-
мирования технического задания к закупке 
описывают параметры, под которые не попа-
дет отечественная продукция.

Никита Королев

Фондовый рынок поддержали частники
Брокеры заработали на розничных клиентах

Приход розничных инвесторов на фон
довый рынок улучшил финансовые 
результаты брокерских компаний. Со
гласно отчетности двадцати крупней
ших участников рынка, их выручка 
за первое полугодие текущего года вы
росла почти на 40%, а число убыточных 
брокеров снизилось. Однако сохране
ния динамики игроки не ждут и нара
щивают инвестиции в инфраструктуру.

Суммарная выручка российских броке-
ров за первое полугодие составила 19,8 млрд 
руб., что на 37,6% выше прошлогоднего ре-
зультата. В статистике, собранной „Ъ“, учте-
ны показатели 23 крупнейших компаний 
(выручка от профильной деятельности свы-
ше 100 млн руб. за полугодие). Часть из них, 
например «Открытие Брокер», «Сбербанк 
КИБ», «ВТБ Капитал» и «ВТБ Капитал Брокер», 
входят в состав финансовых групп и их ре-
зультаты могут быть занижены.

Второй квартал не только для россий-
ских, но и для всех в мире брокеров на 
фоне быстрого и резкого восстановления 
глобальных рынков показал фантастиче-
ский результат, говорит гендиректор ИК 

«Фридом Финанс» Тимур Турлов. По его сло-
вам, инфраструктура впервые справлялась 
с таким шоковым спросом, когда количе-
ство новых клиентов, сделок, трансакций 
росло очень высокими темпами. Помимо 
новых клиентов активировались и старые, 
стали проводить больше торговых опера-
ций и сделок.

Если смотреть по сегментам (на основе 18 
компаний, раскрывших отчетность полно-
стью), то объем выручки только от брокер-
ских услуг (занимают почти 76% общей вы-
ручки) вырос на 31,6%. Причем у ряда компа-
ний, например у «Атона» и ITI Capital, выруч-
ка от брокерских операций выросла в два-
три раза.

Руководитель управления координации 
бизнеса и развития продаж «Атона» Евгений 
Никитин отметил, что во втором квартале 
2020 года торговый оборот в акциях и обли-
гациях существенно рос, поскольку клиен-
ты воспользовались просадкой рынка, что-
бы сформировать долгосрочные портфели 
из подешевевших бумаг. Кроме того, гово-
рит он, ставки по депозитам находятся на 
исторически минимальных значениях, поэ-

тому все большее количество людей отдают 
предпочтение фондовому рынку.

Директор по продажам ITI Capital Кирилл 
Упатов отмечает, что ключевой тренд — это 
приход на рынок банковских вкладчиков 
из-за снижения ключевой ставки: даже про-
стая покупка ОФЗ на счет ИИС дает 9,2% годо-
вых, что в два раза больше ставки по вкладу.

Второй по величине статьей заработка 
брокеров остается консультирование и ока-
зание информационных услуг. Объем вы-
ручки в этой категории вырос на 28%. Агент-
ские услуги выросли на 19%, притом что 
маркетмейкерские услуги даже снизились 
на 1,8%. Впрочем, если «Фридом Финанс» ак-
тивно предлагал маркетмейкерские услуги, 
то ITI Capital и «Алор Брокер» сокращали их 
предоставление.

В связи со значительным ростом клиент-
ской базы выросли и остатки на счетах бро-
керов — на 28%, до 157 млрд руб. Этот показа-
тель не учитывает брокерские счета банков. 
У ряда компаний, таких как БКС, «Финам», 
«ВТБ Капитал Брокер», остатки выросли в 1,5–
2 раза. Чистая прибыль по итогам полугодия 
по 23 компаниям составила 2,5 млрд руб. Не-

смотря на то что этот результат ниже прошло-
годнего на треть, стоит отметить, что убыточ-
ных компаний осталось только три, тогда как 
год назад убытки были у семи игроков.

Несмотря на экстраординарный второй 
квартал, Тимур Турлов сомневается, что те-
кущие темпы роста могут удержаться на 
протяжении длительного времени. По сло-
вам директора по брокерскому бизнесу «БКС 
Брокер» Олега Чихладзе, рентабельность 
брокерского бизнеса растет, но при этом рас-
тут и затраты на автоматизацию. Что будет 
до конца года, сказать никто не может, как 
никто не мог в начале года сказать, как бу-
дет развиваться ситуация с коронавирусом, 
продолжает он. Главный исполнительный 
директор «ВТБ Капитал Инвестиции» Влади-
мир Потапов отмечает, что компания дела-
ет большой фокус на развитие собственного 
цифрового продукта, на регулярной основе 
обновляется мобильное приложение, посто-
янно добавляется новый функционал, также 
требует значительных вложений в IT-инфра-
структуру обеспечение надежности работы.

Полина Смородская,  
Дмитрий Ладыгин

«Роснефть» тянет газ на свои заправки
Компания просит новых льгот и винит «Газпром» в отсутствии приоритетов

Как стало известно „Ъ“, «Роснефть» по
жаловалась в правительство на отсут
ствие приоритетного доступа газовых 
заправок к подключению к газотранс
портной системе (ГТС) «Газпрома». Ком
пания считает долгое и затратное под
ключение к ГТС главным препятстви
ем для развития ее газомоторного биз
неса, состоящего сейчас из 13 запра
вок, и просит дополнительных льгот 
для расширения использования ком
примированного газа.

«Роснефть» сообщила в правительство о 
«проблемах, препятствующих эффективному 
расширению» газозаправочной инфраструк-
туры. Соответствующее письмо (копия есть у 
„Ъ“) вице-президент «Роснефти» Елена Завале-
ева направила главе департамента промыш-
ленности Белого дома Кириллу Лысогорско-
му 6 августа. Госпожа Завалеева обращает вни-
мание на «необходимость нормативного уре-
гулирования доступа к газотранспортной си-
стеме» для компаний, планирующих строи-
тельство газовых заправок (АГНКС).

Речь идет об отсутствии в законодательст-
ве приоритетного доступа газозаправочных 
станций к подключению к ГТС «Газпрома», 
единого прозрачного порядка рассмотрения 
заявок на подключение, «исчерпывающего 
перечня оснований для отказа в предостав-
лении доступа» к ГТС.

Елена Завалеева утверждает, что отсут-
ствие регулирования доступа к ГТС для не-
зависимых производителей газа, которые 
планируют строить АГНКС, приводит к 
тому, что в регионах развитие газораспре-
делительных сетей осуществляется без уче-
та необходимости подключения к ним та-
ких заправок. Из-за этого технологическая 
возможность такого подключения отсутст-
вует либо его стоимость неприемлемо вы-
сока, говорится в письме. В нефтекомпа-
нии, пресс-службе правительства и «Газпро-
ме» не ответили „Ъ“.

У «Роснефти» сейчас 13 АЗС, где можно 
заправиться компримированным газом,— 
в первом квартале на них было продано 
4,5 млн кубометров. У компании в 2016 году 

были масштабные планы построить к 2020 
году 60 таких заправок, а впоследствии до-
вести их число до 300. Крупнейшая сеть га-
зозаправочных объектов в России принадле-
жит «Газпрому» (335 штук), это около 70% га-
зозаправочных станций в РФ. На них в 2019 
году было продано 779 млн кубометров газа.

Есть и иные факторы, которые, по мне-
нию «Роснефти», сдерживают развитие ее 
газозаправочной программы. Так, компа-
ния отмечает недостаток транспорта на 
газе для окупаемости заправок и его высо-
кую стоимость, недостаточное число сер-
висных центров по переоборудованию и 
освидетельствованию газовых баллонов, 
проблемы с получением земельных участ-
ков для АГНКС, а также отсутствие на рын-
ке российских компрессоров для компри-
мирования газа. «Роснефть» также предлага-
ет предоставить льготы и субсидии для рас-
ширения использования газа в качестве то-
плива, а также стимулировать производите-
лей и собственников транспортных средств 
переходить на газ.

Правительство уже предложило ряд ин-
струментов. Так, в марте была утверждена 
подпрограмма по развитию рынка газомо-
торного топлива с господдержкой в объеме 
19 млрд руб. К 2025 году объем потребления 
газа в качестве моторного топлива должен 
вырасти до 2,7 млрд кубометров в год, это 
предполагает строительство около 1,3 тыс. 
заправок. В июне Белый дом также увеличил 
вдвое (до 60%) субсидию при переводе тран-
спорта с бензина на газ. 

Впрочем, коренная проблема компри-
мированного газа как моторного топлива 
в том, что стоимость машин на газе сущест-
венно выше, чем обычных, тогда как разни-
ца в цене между бензином или пропан-бута-
ном и газом недостаточно велика в абсолют-
ном выражении, чтобы окупить эти затраты. 
Так, по оценке Vygon Consulting, для легкого 
коммерческого транспорта метан становит-
ся выгоднее пропан-бутана только при про-
беге более 115 тыс. км.

Дмитрий Козлов,  
Татьяна Дятел
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Телекоммунизм — наше будущее
Госкомпаниям готовят госплан закупок радиоэлектроники
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Структуры мажоритарного  
акционера ГК «Регион» Сергея 
Сударикова стали владельцами 
паев закрытых ПИФов (ЗПИФ), 
которым принадлежит основ-
ной акционер Московского кре-
дитного банка (МКБ) — УК «МКБ 
Капитал». Частично паи сохра-
нил бывший их владелец Роман 
Авдеев. Структура кольцевого 
владения, через которую ЗПИ-
Фам принадлежит 80% «МКБ  
Капитал», позволяет сменить 
собственников УК без согласо- 
вания с ЦБ. Аналитики полага-
ют, что речь идет об изменении 
структуры собственности кон-
церна «Россиум», на основе кото-
рого объединяются бизнесы го-
спод Сударикова и Авдеева.

«Регион Онлайн» Сергея Судари-
кова стала пайщиком двух из трех 
ЗПИФов, которым на 80% принадле-
жит мажоритарный акционер МКБ, 
УК «МКБ Капитал» (эффективная до-
ля владения банком 50,5%). «Регион 
Онлайн» приобрела 0,1% паев ЗПИФ 
«Концепция» (принадлежит 20% 
«МКБ Капитал») и 0,03% ЗПИФ «Объе-
динение» (30% «МКБ Капитал»). Ра-
нее этими долями владел кипрский 
офшор бизнесмена Романа Авдеева 
— Blendiser Corporation, у которой 
до сих пор осталось 0,1% в ЗПИФ 
«Партнерство» (30% «МКБ Капитал»), 
0,07% в ЗПИФ «Объединение», а так-
же 19,85% в УК — напрямую. Еще 
0,15% в «МКБ Капитал» господин Ав-
деев владеет лично.

Эти ЗПИФы через цепочку компа-
ний владеют 80% «МКБ Капитал». Но 
и сами компании являются пайщи-
ками тех же ЗПИФов: у каждой во 
владении по 99,9% паев своего ЗПИ-
Фа. Получается, что контролирует 
фонд владелец оставшихся 0,1% па-
ев. Управляет тремя ЗПИФами УК «Ре-
гион Девелопмент», принадлежащая 

на 81% господину Авдееву, а на 19% 
— «Регион Финансовые услуги» (вхо-
дит в ГК «Регион»). Ранее собеседни-
ки „Ъ“ утверждали, что такая струк-
тура владения могла быть построе-
на, чтобы скрыть реального бенефи-
циара МКБ (см. „Ъ“ от 27 июля).

Сергей Судариков и Роман Авдеев 
год назад объявили об «углублении 
партнерства», в том числе консолида-
ции бизнесов, центром которой дол-
жен стать концерн «Россиум» (на 90,1% 
принадлежит «МКБ Капитал»), кото-
рый владеет 56,1% МКБ. Впрочем, сре-
ди владельцев банка уже есть структу-
ры, контролируемые господином Су-
дариковым. Так, 6,6% кредитной орга-
низации через ЗПИФ «Алгоритм» 
управляется УК «Портфельные инвес-
тиции» (входит в ГК «Регион»). НПФ 
«Будущее», принадлежащий господи-
ну Сударикову, владеет долей МКБ 
2,4% и т. д. Через владение 0,1% паев 
ЗПИФ «Концепция» и 0,03% ЗПИФ 
«Объединение» формально господин 
Судариков стал владельцем 29% «МКБ 
Капитал» (а значит, по цепочке, доли в 

14,7% в МКБ), оставшаяся часть сохра-
нилась за господином Авдеевым. 

Схема владения через три компа-
нии (когда по кругу владеют 99,9% 
друг друга) не нова. По словам одно-
го из собеседников „Ъ“ на банков-
ском рынке, получается, что все 
контролирует держатель 0,1% и его, 
если что, можно заменить без согла-
сования с регулятором, так как фор-
мально доля маленькая. В ГК «Реги-
он», «МКБ Капитал» и ЦБ не ответили 
на запрос „Ъ“. «Изменения не влекут 
за собой смены контроля над банком 
и не требуют согласования ЦБ»,— ут-
верждают в МКБ и подчеркивают, 
что «основным владельцем банка яв-
ляется Роман Авдеев».

«С тех пор как „Регион“ и „Росси-
ум“ объявили о консолидации акти-
вов, стала меняться и акционерная 
структура концерна, ставшего цент-
ром объединения»,— отмечает вице-
президент Moody’s Петр Паклин. По 
его словам, изменение во владении 
ЗПИФами может быть связано имен-
но с такой консолидацией: недавно, 
например, включившей приобрете-
ние Руснарбанка и банка «Веста», 
принадлежавших ранее «Региону». 
«Возможно, мы видим финальную 
структуру владения МКБ, включаю-
щую структуры как господина Авде-
ева, так и господина Сударикова»,— 
полагает эксперт.

«Стороны достигли договорен-
ность о покупке Сергеем Сударико-
вым части паев в ЗПИФ. При этом за 
Романом Авдеевым сохраняется 
контроль и управление через УК „Ре-
гион Девелопмент“ и структуру отно-
шений в ЗПИФах»,— говорит пред-
ставитель «Россиума». Источник, 
близкий к концерну, отмечает, что 
сделка по передаче паев от господина 
Авдеева к господину Сударикову но-
сила денежный характер.

Илья Усов

«Регион» попал в кольцо «Россиума»
Сергей Судариков стал пайщиком владельцев МКБ

Австралийский фонд Macquarie 
начал готовиться к продаже сво-
его пакета акций в энергоком-
пании «Энел Россия» (контроли-
руется итальянской Enel). Для 
совершения сделки Macquarie, 
Российский фонд прямых инве-
стиций (РФПИ) и ближневосточ-
ный фонд AGC Equity Partners 
выделяют свои доли из совмест-
ного консорциума, владеющего 
19% энергокомпании. Доля фон-
да в 5,8% оценивается аналити-
ками в 2 млрд руб.

РФПИ, австралийский холдинг 
Macquarie и ближневосточный ин-
вестфонд AGC Equity Partners выходят 
из совместного консорциума, кото-
рый владеет 19,03% в «Энел Россия» 
(56,43% у итальянской Enel), сообщи-
ли „Ъ“ источники на рынке и подтвер-
дили в РФПИ. Согласно сообщениям 
«Энел Россия», Macquarie выкупил 
свою долю в 5,8%, РФПИ приобрел 
5,5%. В РФПИ сообщили „Ъ“, что «каж-
дый партнер теперь владеет своими 
акциями напрямую, доля РФПИ в 
компании не изменилась».

Партнеры выходят из консорциу-
ма для того, чтобы Macquarie смог 
продать свой пакет, рассказывают со-
беседники „Ъ“. Покупатель пакета не-
известен, возможно, компания про-
даст его в рынок, предполагает один 
из источников „Ъ“. Фонд решил про-
дать акции еще в прошлом году из-за 
окончания срока мандата на инвести-

рование в России: акции «Энел Рос-
сия» — последний актив холдинга в 
РФ (см. „Ъ“ от 9 апреля 2019 года). AGC 
Equity Partners ранее также рассма-
тривал возможность продажи своей 
доли, у РФПИ таких планов нет, гово-
рят источники „Ъ“. В Macquarie отка-
зались от комментариев, в AGC Equity 
Partners и РФПИ не ответили на во-
прос „Ъ“ о потенциальном интересе к 
покупке доли Macquarie. В Prosperity 
Capital Management (владеет 5,7% ак-
ций «Энел Россия») также не стали это 
комментировать.

Консорциум инвестфондов в со-
ставе РФПИ, AGC Equity Partners, 
Macquarie и Rusenergo Fund (управ-
лялся Xenon Capital Partners) выку-
пил 26,43% акций «Энел Россия» у «Ин-
тер РАО» в 2012 году. В то время акции 
«Энел Россия» стоили более 2 руб. за 
штуку, консорциум заплатил за весь 
пакет $625 млн. За восемь лет цена ак-
ций «Энел Россия» упала вдвое. В 2016 
году ВТБ получил долю Rusenergo 
Fund (7,69%) в «Энел Россия» в залог не-
погашенных кредитов, тогда же доля 
консорциума PFR Partners Fund I 
Limited снизилась до 19,03%. ВТБ за-
тем продал весь свой пакет.

«Энел Россия» в РФ принадлежит 
три ГРЭС мощностью 5,6 ГВт на юге 
страны и на Урале, также компания 
строит три ветряные электростанции 
по программе поддержки ВИЭ. В 2019 
году компания продала угольную 
Рефтинскую ГРЭС (3,8 ГВт) Сибирской 

генерирующей компании (входит в 
СУЭК Андрея Мельниченко), что нега-
тивно отразилось на финансовых по-
казателях. Выручка «Энел Россия» в 
2019 году по МСФО снизилась на 
10,14%, до 68,8 млрд руб., чистая при-
быль рухнула на 88%, до 895,2 млн 
руб. В первом полугодии 2019 года 
выручка упала на 40,9%, до 20,87 млрд 
руб., чистая прибыль при этом соста-
вила 2,8 млрд руб. против убытка в 
2,1 млрд руб. годом ранее.

Владимир Скляр из «ВТБ Капитала» 
оценивает пакет Macquarie в 1,9 млрд 
руб. «Энел Россия» в условиях сокраще-
ния прибыли зафиксировала диви-
денд на уровне около 8% доходности в 
год — это существенно выше депозит-
ных ставок, а в длинной перспективе 
он будет расти по мере реализации 
компанией ВИЭ-проектов и проектов 
по программе модернизации старых 
ТЭС, говорит эксперт. По его мнению, 
покупка доли Macquarie будет инте-
ресна как для текущих миноритарных 
акционеров для снижения средней це-
ны приобретения, так и пенсионным 
фондам в качестве альтернативы ин-
струментам с фиксированной доход-
ностью, ESG-фондам и рынку в целом 
через открытое размещение. Основ-
ная проблема этих акций — низкая 
ликвидность, но, если этот пакет будет 
размещен в рынок, она существенно 
улучшится, полагает Владимир Скляр.

Полина Смертина,  
Татьяна Дятел

Macquarie выходит из «Энел Россия»
Инвестфонд может продать свою долю в рынок

Банк России предложил финан-
систам переходить на новые  
индикаторы, не дожидаясь пре-
кращения существования через 
год индикатора LIBOR. Речь идет 
о заключении с клиентами но-
вых договоров, что предпочти-
тельно, или подписании доп- 
соглашений к действующим. 
Но проблема в том, что формула 
пересчета LIBOR в новые инди-
каторы еще не определена и ре-
гулятор, по сути, подталкивает 
участников рынка действовать 
на свой страх и риск.

ЦБ опубликовал рекомендации 
для перехода на новые индикаторы, 
альтернативные LIBOR (London 
Interbank Offered Rate) «в связи с под-
тверждением Управлением по 
контролю за нормами финансового 
поведения Великобритании (Finan-
cial Conduct Authority) неизменно-
сти планов по отмене индикатора 
LIBOR в конце 2021 года».

LIBOR — средняя ставка, по кото-
рой крупные международные банки 
предлагают необеспеченные креди-
ты. Она рассчитывается для пяти ре-
зервных валют, и по каждой на сроки 
овернайт, одна неделя, месяц, два ме-
сяца, три месяца, полгода и год. Про-
блема замены LIBOR встала после то-
го, как во время кризиса 2008 года бы-
ли выявлены случаи манипулирова-
ния индикатором. Как поясняет глава 
казначейства Сбербанка Алексей Ля-
кин, значение LIBOR рассчитывается 
по индикативным котировкам бан-
ков-контрибьюторов. Новые безрис-
ковые индикаторы, которые выбрали 

зарубежные регуляторы и рекоменду-
ет ЦБ, рассчитываются по фактиче-
ским сделкам, соответственно, ими 
почти невозможно манипулировать.

Сложность пересчета действующих 
ставок LIBOR заключается, по словам 
Алексея Лякина, в том, что безриско-
вые индикаторы рассчитываются 
только овернайт. Для других сроков, 
например на месяц или год, придется 
применять сложную формулу, кото-
рую участники рынка ждут от запад-
ных регуляторов или ассоциаций, на-
пример ISDA (International Swaps and 
Derivatives Association). Ожидается, что 
ISDA опубликует свои рекомендации 
до конца третьего квартала 2020 года.

• LIBOR заменят: в долларах —  
SOFR (Secured Overnight Financing 
Rate), в евро — €STR (Euro short-term 
rate), в фунтах — SONIA (Sterling 
Overnight Index Average), в иенах — 
TONAR (Tokyo Overnight Average 
Rate), в швейцарских франках — 
SARON (Swiss Average Rate Overnight).
Банк России предлагает два вари-

анта действий: уже сегодня заклю-
чать новые договоры, где вместо 
LIBOR будет фигурировать безриско-
вый индикатор, или вводить допсо-
глашение, в котором записать дейст-
вия на случай прекращения расчета 
LIBOR, как их называют в ЦБ, «резерв-
ные положения». Первый вариант в 
ЦБ считают предпочтительным.

«В действующей практике на рын-
ке кредитования резервные положе-
ния, как правило, сводятся к описа-
нию порядка выбора сторонами аль-
тернативного индикатора уже после 
того, как было сделано заявление о 

прекращении публикации LIBOR или 
потери им репрезентативности,— от-
мечает первый вице-президент Наци-
ональной финансовой ассоциации 
Ольга Крючкова.— Для крупных бан-
ков это будет означать необходимость 
одновременных переговоров с боль-
шим количеством клиентов и значи-
тельного отвлечения ресурсов». Для 
снижения рисков предпочтительнее 
заблаговременно заменить LIBOR в 
условиях сделок, считает она.

Но общая для всех формула пере-
счета ставок LIBOR в ставки, связан-
ные с новыми индикаторами, пока не 
определена. Поэтому есть риск, что, 
заключив договор сейчас, либо банк, 
либо клиент могут недополучить 
определенную долю дохода или поне-
сти повышенные расходы, отмечают 
эксперты. Если удастся договориться 
сейчас на определенных условиях, 
это очень хорошо, но после выхода ре-
комендаций ISDA или других стан-
дартов, установленных западными 
регуляторами, клиент может захотеть 
изменения спреда к новому индика-
тору в уже заключенной сделке, пояс-
няет один из собеседников „Ъ“. 

С учетом того, что LIBOR использо-
валась не только при расчете доход-
ности типовых банковских продук-
тов, но и на рынке производных фи-
нансовых инструментов, заключает 
директор группы рейтингов финан-
совых институтов АКРА Валерий Пи-
вень, банкам может потребоваться 
определенное время для того, чтобы 
привыкнуть к новым метрикам без-
рисковой доходности.

Максим Буйлов

Либо — LIBOR
ЦБ торопится с поиском замены лондонскому индикатору

МКБ исторически силен  
в корпоративном сегменте. 

Работа с компаниями 
размера «Роснефти» — 
своего рода показатель 

«высшей лиги»
— Роман Авдеев,
бенефициар МКБ,  

в интервью „Ъ“ 20 марта 2018 года

Ц И Т А Т А

В 2019 году «Беларуськалий» обес-
печил 5,6% консолидированного 
бюджета Белоруссии, экспортиро-
вав 6,2 млн тонн удобрений на 
$2,8 млрд. В 2020 году, по прогнозу 
Минфина страны, она должна полу-
чить от экспорта удобрений более 
$570 млн. В трейдере «Беларуська-
лия» Белорусской калийной компа-
ний уже заявили, что «приложат все 
усилия для выполнения своих дого-
воренностей и открыты для партне-
ров, оставаясь на связи 24/7».

Даже если «Беларуськалий» остано-
вился полностью, мировой рынок за-
метит это только в октябре-ноябре, 
учитывая наличие складских запасов 
на предприятии и уже отгруженных 
объемов за рубежом. В дальнейшем, 
отмечают источники „Ъ“, все будет за-
висеть от сроков простоя: существен-
ное влияние на рынок может оказать 
остановка на несколько недель. «Ду-
маю, власти будут делать все возмож-
ное, чтобы вернуть к работе предпри-
ятие, слишком оно важно для страны, 
в том числе в генерации долларовой 
выручки»,— говорит Анастасия Егаза-
рян из БКС. Она добавляет, что сейчас 
нет недостатка предложения на ка-
лийном рынке и рост цен возможен 
только при длительной остановке.

Важнейшая отрасль для белорус-
ского бюджета — нефтепереработка 
— пока не сокращает производство, 
хотя рабочие как минимум одного из 
двух НПЗ страны, «Нафтана», собира-
лись на митинги. В «Транснефти», че-
рез систему которой завод обеспечи-
вается сырьем, подтвердили, что по-

ставки идут в обычном режиме. В то 
же время источник „Ъ“ на рынке от-
мечает, что невостребованную нефть 
в случае снижения производства «На-
фтан» может первое время закачи-
вать в хранилища.

Белорусский металлургический 
завод, крупнейшее в стране металлур-
гическое предприятие, остановило 
работу 17 августа на несколько часов, 
но затем возобновило ее. В дальней-
шем на заводе не исключают бессроч-
ной забастовки. Это может затронуть 
российских контрагентов: завод на 
50–60% зависит от поставок сырья из 
РФ и большую часть продукции экс-
портирует туда же. Предприятие хро-
нически убыточно, при этом держате-
лями его облигаций являются в том 
числе дочерние структуры россий-
ских банков — БелВЭБ, Белгазпро-
мбанк и БПС-Сбербанк.

Потенциально наибольшее влия-
ние на российский рынок может 
оказать остановка белорусских ма-
шиностроительных заводов — МА-
За, БелАЗа, Минского тракторного 
завода (МТЗ), Минского завода ко-
лесных тягачей (МЗКТ),— рабочие 
которых активно участвуют в ми-
тингах, в том числе на базе самих 
предприятий. Однако „Ъ“ не удалось 
подтвердить факт полной остановки 
какого-либо из них.

На белорусские тракторы прихо-
дится около 45% российского рынка, 
говорит Дмитрий Бабанский из SBS 
Consulting, в том числе 15% — это 
тракторы, которые собираются в Рос-
сии из произведенных на МТЗ маш-
комплектов. По его мнению, риски 
для российских клиентов и сбороч-

ных производств возникнут только в 
случае длительной остановки МТЗ. По 
словам собеседников „Ъ“ на рынке, у 
покупателей есть запас комплектую-
щих на складах примерно на два ме-
сяца. Доля МАЗа на российском рын-
ке в последние годы падала, в 2019 го-
ду продажи снизились на 9%, до 
3,8 тыс. штук, что ниже, чем у КамАЗа, 
а также европейских Volvo, Scania, 
MAN и Daimler. МЗКТ, то он выпуска-
ет шасси для военной техники — их 
производство в России уже наладили 
на КамАЗе, хотя на рынке возникали 
сомнения относительно возможно-
сти полного перехода.

Сложная ситуация по БелАЗу: это 
игрок международного масштаба, на 
который приходится около 30% рын-
ка карьерных самосвалов в мире, 
остальные — на Komatsu и Caterpillar, 
рассказывают собеседники „Ъ“. В РФ 
белорусский завод занимает 50–55% 
рынка самосвалов. По словам источ-
ника „Ъ“, знакомого с ситуацией, 
спрос на эту продукцию высокий: год 
назад БелАЗ имел предоплаченные 
заказы на ближайшие два года. И хотя 
с тех пор ситуация в сегменте май-
нинга ухудшилась, заказы по-прежне-
му есть. В случае приостановки кли-
енты смогут заместить эту технику 
иностранной за счет основных конку-
рентов, у которых в РФ есть сборка, но 
для самого завода это несет риски из-
за предоплаты. В телеграм-каналах 
появлялась информация, что сотруд-
ников БелАЗа предупреждают об от-
ветственности за прогулы.

Ольга Мордюшенко,  
Ольга Никитина,  
Евгений Зайнуллин

Белорусская экономика стачивается
с1
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Внедрение платформ по автома
тизации поставок, биотехноло
гий и решений по управлению 
фермами позволит увеличить 
прибыльность российского АПК 
с текущих 350 млрд руб. почти 
вдвое в течение пяти лет, подсчи
тали в Россельхозбанке. Экспер
ты называют эти прогнозы чрез
вычайно оптимистичными, ука
зывая, что в РФ процессам меша
ет слабая предсказуемость усло
вий ведения бизнеса и низкая 
развитость инфраструктуры.

Наиболее перспективными IT-ре-
шениями с точки зрения влияния на 
доходность сельского хозяйства в 
ближайшие пять лет будут платфор-
мы по автоматизации поставок, био-
технологии и решения для управле-
ния фермами. Об этом говорится в ис-
следовании Россельхозбанка (РСХБ). 
Как отмечают аналитики, в России 
сосредоточено 10% всех пахотных зе-
мель и крупнейшие запасы пресной 
воды, но в части урожайности и про-
дуктивности сельское хозяйство стра-
ны отстает от Северной Америки и 
Азии. Причина в том, что сегодня 
лишь 5% предприятий российского 
АПК используют новые технологии 
управления, считают в банке.

По оценкам директора Центра 
развития финансовых технологий 
РСХБ Елены Батуровой, автоматиза-
ция переработки и логистики может 
увеличить доходность на 10–40% за 
счет более эффективных способов 
хранения и снижения потерь. Ис-

пользование высокопродуктивных 
сортов растений позволяет добиться 
повышения урожайности на 20–30%, 
улучшить качество продукции и со-
кратить затраты на 30–40%, продол-
жает она. А за счет решений по управ-
лению фермами можно оптимизиро-
вать применение удобрений, реаги-
ровать на потенциально опасные для 
посевов ситуации и автоматизиро-
вать использование ручного труда, 
добавляет госпожа Батурова.

В целом, подсчитали в РСХБ, это 
может снизить себестоимость на 25–
40% и повысить продуктивность на 
10–15%. При прибыльности сектора 
на уровне 350 млрд руб. в 2019 году 
массовое внедрение одного из этих 
решений позволит увеличить пока-
затель до 500 млрд руб. за пять лет, 
полагают в банке.

В «АФГ Националь» (выращивает 
зерновые, овощи, картофель, яблоки 
и пр.) говорят, что начали создавать 
цифровую систему управления сель-
хозпроизводством в 2019 году: уже 
оцифровано 15,5 тыс. га полей в Ни-
жегородской и Новгородской облас-
тях. Автоматизирован процесс сбора 
и анализа финансовых, метеороло-
гических и агрономических дан-
ных, в режиме онлайн ведется 
контроль исполнения бюджета. Так-
же организован сбор информации с 
поля для контроля процессов вегета-
ции растений, определения состоя-
ния посевов и разработки техниче-
ских заданий по обработке полей. 
Оптимизация процессов, повыше-

ние их управляемости и прозрачно-
сти и минимизация человеческого 
фактора дают экономический эф-
фект, подтверждают в холдинге, не 
приводя конкретных цифр.

Однако директор «Совэкона» Анд-
рей Сизов считает оценки Россель-
хозбанка чрезвычайно оптимистич-
ными. По его словам, проникнове-
ние IT-решений в российском АПК 
постепенно идет и сегодня более 10% 
компаний используют технологии 
управления фермами, а GPS-датчики 
для контроля за техникой есть при-
мерно у половины игроков. 

Директор по работе с портфельны-
ми компаниями ФРИИ Сергей Него-
дяев полагает, что процесс происхо-
дит медленно, в том числе из-за недо-
статочной подготовленности персо-
нала в отрасли: «Часто не хватает да-
же просто квалифицированных агро-
номов или инженеров, а специали-
сты, которые компетентны и в циф-
ровой сфере, встречаются еще реже».

Управляющий партнер венчурно-
го фонда Fuel For Growth Андрей Зю-
зин добавляет, что внедрению циф-
ровых технологий в АПК мешает и 
спорная эффективность существую-
щих решений. По мнению господи-
на Сизова, в России процесс ослож-
няется из-за снижения предсказуе-
мости ведения бизнеса на фоне вме-
шательства государства в АПК, кон-
сервативного характера отрасли, а 
также больших пространств и недо-
статочно развитой инфраструктуры.

Анатолий Костырев

Озимые технологии
IT не быстро подключается к подъему сельского хозяйства

Кризис, падение доходов населения и активи
зация миграции россиян в Москву вынудили 
 застройщиков активнее продавать студии. За год 
доля малогабаритного жилья в структуре предло
жения в сегменте массовых новостроек увеличи
лась более чем вдвое. По словам консультантов, 
иногда девелоперы меняют проект, увеличивая 
долю студий, прямо перед его стартом.

Доля студий в общем объеме предложения жилья 
массового сегмента по итогам июля достигла 12,7%, сви-
детельствуют данные «Метриума». Этот показатель ана-
литики называют рекордным для рынка: годом ранее 
речь шла о 5,9%, а в январе этого года — о 8,1%. По оцен-
кам консультантов «Азбуки жилья» на московском рын-
ке сейчас продается 2 тыс. квартир-студий, в то время 
как еще в конце прошлого года было около 1,3 тыс. Тен-
денцию подтверждают в «Бест-новострое»: по расчетам 
аналитиков, доля студий в строящихся проектах за год 
выросла на 20% и сейчас такие лоты формируют 11% 
предложения в сегменте массового жилья в старых гра-
ницах Москвы. 

Рост предложения студий в новых проектах генди-
ректор УК «Развитие» Игорь Козельцев называет пре-
вентивной мерой застройщиков: на фоне явного ухуд-
шения экономической ситуации и падения доходов 
населения они ждут смещения спроса в сторону наибо-
лее бюджетных вариантов. «Активизируется миграция 
из регионов в Москву, что также вызывает всплеск 
спроса на малогабаритные объекты»,— добавляет он. 
Директор департамента проектного консалтинга Est-a-
Tet Роман Родионцев соглашается, что многие застрой-
щики непосредственно перед стартом проекта коррек-
тируют квартирографию, подстраиваясь под конъюн-
ктуру рынка.

В «Метриуме» отмечают, что рост предложений сту-
дий произошел в основном за счет сокращения в струк-

туре предложения доли двухкомнатных и трехкомнат-
ных квартир. Согласно оценкам аналитиков, в июле до-
ля «двушек» в новых проектах за год снизилась с 41,3% 
до 37%, «трешек» — с 20,4% до 18,3%. Доли однокомнат-
ных квартир за год не изменились и составляют 30%. 

Заместитель гендиректора MR Group Ирина Дзюба от-
мечает, что средняя площадь приобретаемых квартир с 
начала 2020 года сократилась на 5%. Но структура спро-
са, по ее словам, зависит от конкретного проекта: напри-
мер, в объектах, которые недавно вышли на рынок, по-
купатели часто приобретают небольшие лоты, но инте-
рес к просторному жилью сохраняется, пока действует 
программа льготной ипотеки по ставке 6,5%. 

Впрочем, управляющий партнер «Метриума» Мария 
Литинецкая называет увеличение интереса к студиям 
устойчивым трендом: по итогам прошлого года москов-
ские застройщики заключили на 19% больше договоров 
долевого участия по малогабаритному жилью, чем в 
2018 году. Сами по себе студии эксперт называет анти-
кризисным форматом, ставшим самым доступным ва-
риантом в пределах МКАД. Средняя стоимость лота в Мо-
скве, по расчетам «Метриума», сейчас составляет 4,8 млн 
руб. при площади объекта в 27 кв. м. Годом ранее сред-
ние значения составляли 5,5 млн руб. и 25,5 кв. м, соот-
ветственно. Госпожа Литинецкая объясняет снижение 
цены продажи ростом числа доступных предложений. 
По расчетам руководителя департамента консалтинга и 
аналитики «Азбуки жилья» Ярослава Дарусенкова, доля 
квартир и апартаментов дешевле 7 млн руб. в Москве 
постоянно снижалась последние два года, но по итогам 
второго квартала тренд резко изменился, и количество 
доступных лотов выросло на 17% относительно значе-
ний первого квартала. Эксперт не исключает, что замет-
ный рост доли дешевого предложения рынок может 
увидеть в 2021 году. 

Александра Мерцалова

Студийное бедствие
Объем предложения малогабаритного жилья вырос

Краснодарский виртуальный оператор Danycom, 
предлагавший бесплатную связь за рекламные 
SMS, столкнулся с исками от МТС и «дочки» «Мега
Фона» на 1,3 млрд руб. за неоплаченные услуги 
связи. Условия взаиморасчетов за трафик уже
сточились, жалуется Danycom и сам судится 
с контрагентами.

1 сентября Арбитражный суд Москвы рассмотрит иск 
МТС о взыскании 383,9 млн руб. с ООО «Дэни Колл», 
управляющего краснодарским виртуальным операто-
ром (MVNO) Danycom, а 22 сентября — аналогичный иск 
к нему от «дочки» «МегаФона» АО «Мегалабс» на 933,9 млн 
руб., следует из картотеки суда. Обе компании подали 
иски в связи с накопившейся задолженностью по опла-
те услуг, сообщили в пресс-службах МТС и «МегаФона».

Виртуальный оператор Danycom предлагал бесплат-
ные тарифы с ограниченным пакетом трафика при усло-
вии получения до пяти рекламных SMS в сутки. 13 августа 
оператор ввел плату за подключение к таким тарифам — 
500 руб. и 1 тыс. руб. Оператор входит в ГК Danycom, кото-
рая объединяет также SMS-агрегатора Danycomo и инвес-
тиционную компанию «Стрим». Деятельность последней 
10 августа ограничил Банк России, запретив проведение 
части операций с активами клиентов до февраля.

Иск от МТС касается межоператорских расчетов, свя-
занных с маршрутизацией интернет-трафика, а иск от 
«Мегалабс» возник по итогу взаиморасчетов по A2P-трафи-
ку, передаваемому на сети контрагента; оба планируется 
урегулировать, заявили „Ъ“ в пресс-службе Danycom. На 
рынке услуг связи и SMS-информирования наблюдается 
«ужесточение финансовых расчетов со стороны постав-
щиков трафика», происходит процесс переформатирова-
ния условий взаиморасчетов между поставщиками и по-
требителями услуг, продиктованных «большой четвер-
кой» сотовых операторов, сетуют в компании, поэтому 
Danycom и решил изменить модель расчетов с клиентами 
и перейти на предоплату. По данным оператора, не все 
клиенты в ситуации с коронавирусом согласились с новы-

ми условиями, в итоге у некоторых накопились невыпол-
ненные финансовые обязательства, которые вылились в 
задолженность перед «Мегалабс». Иск от него не оказыва-
ет влияния на бизнес «Дэни Колл», добавили в компании.

Как следует из картотеки арбитражных судов, за по-
следние месяцы «Дэни Колл» и сама предъявила более 
десяти исков к своим контрагентам, включая строитель-
ные, мебельные компании и операторов SMS-рассылок, 
часть исков — на десятки и сотни миллионов рублей, но 
суд их преимущественно не удовлетворил.

Оператор Danycom работает по модели MVNO на се-
тях Tele2, запуск проекта состоялся в июне 2018 года. Он 
оказывает услуги в 56 регионах, говорится на его сайте. 
По итогам прошлого года, по собственным данным, чи-
сло абонентов MVNO составило 473 тыс., выручка всей 
группы Danycom — 37,3 млрд руб. По данным Kartoteka.
ru, выручка ООО «Дэни Колл» за прошлый год составила 
7,25 млрд руб. С 5 августа компания принадлежит ПАО 
«Дэникомо Групп».

Согласно инвестиционным планам, Danycom планиро-
вал к концу 2019 года выйти на 600 тыс. абонентов, а к кон-
цу 2020 года — уже на 1,2 млн, вспоминает гендиректор 
Telecom Daily Денис Кусков. «Уже сейчас можно сказать, 
что в конце этого года компания в лучшем случае получит 
600 тыс. абонентов. Такая ситуация говорит о том, что пред-
приятие просто не справилось со своими инвестиционны-
ми планами и подвело инвесторов»,— категоричен он. Ры-
нок MVNO растет медленно: к концу года он составил око-
ло 10 млн абонентов. «Независимым игрокам, не имею-
щим своей аудитории, которой можно предложить услуги 
виртуального оператора, трудно конкурировать, напри-
мер, со схожими проектами Сбербанка, „Тинькофф“ и „Ро-
стелекома“»,— резюмирует господин Кусков. Единствен-
ным бенефициаром от работы всех виртуальных операто-
ров в конечном итоге является лишь Tele2, которая и запу-
стила «целую фабрику MVNO» на своей сети, уверен руко-
водитель Content Review Сергей Половников.

Дмитрий Шестоперов, Никита Королев

МТС и «МегаФон»  
прозванивают должника
MVNO-оператор получил иск за трафик

Президент АКИТ Артем Соколов 
говорит, что обсуждение примене-
ния КДП по отношению к онлайн-
торговле выглядит весьма поспеш-
ным. «Кодекс из своего названия дол-
жен содержать добросовестные пра-
ктики работы поставщиков и он-
лайн-площадок, которые только на-
чинают формироваться. Говорить о 
том, что эти практики добросовест-
ные, а вот эти нет, пока слишком ра-
но»,— рассуждает он.

Кроме того, продолжает госпо-
дин Соколов, онлайн-торговля пол-
ностью отличается от офлайн-тор-
говли: «К примеру, у розничных се-
тей есть наценка, а маркетплейс бе-
рет комиссию за товар, при этом са-

му цену устанавливает непосредст-
венно поставщик или производи-
тель». По его словам, сейчас участ-
ники онлайн-рынка готовят пози-
цию, подкрепленную действую-
щим законодательством, после чего 
продолжат консультации с комис-
сией по применению КДП. В Ассо-
циации компаний розничной тор-
говли (включает X5 Retail Group, 
«Магнит», Auchan, Metro и пр.) зая-
вили, что изучают вопрос.

Источник „Ъ“ в крупной пищевой 
компании говорит, что у таких он-
лайн-магазинов продуктов, как «Ут-
конос», основные процессы, вклю-
чая закупочную политику, похожи 
на те, по которым работает обычный 
супермаркет. Но у маркетплейсов, 
таких как Ozon, по-другому устроена 

логистика: такие площадки работа-
ют со своими дистрибуторами, что 
ухудшает ценообразование для по-
ставщиков, рассказывает он. Дмит-
рий Леонов считает, что отразить 
специфику онлайн-торговли в КДП 
можно путем внесения изменений в 
кодекс. Но источник „Ъ“ сомневает-
ся, что участники рынка пойдут на 
добровольное саморегулирование. 
Как и в традиционной торговле, ры-
ночная сила будет на стороне про-
давца, указывает он. Старший анали-
тик Газпромбанка Марат Ибрагимов 
отмечает, что участники рынка он-
лайн-торговли продуктами растут 
по-разному и повышенной перего-
ворной позицией сегодня владеют 
именно лидеры.

Анатолий Костырев

Онлайну заказали Кодекс

Фонд кино подал крупнейший 
в своей истории иск на 222 млн 
руб. к производителю самого 
 дорогого российскокитайского 
фильма «Тайна печати дракона» 
«Русской Фильм Группе» (РФГ), 
ее владельцу Алексею Петрухину 
и актрисе Анне Чуриной. Фильм 
провалился в России, собрав 
333 млн руб. при бюджете око
ло 2,3 млрд руб., а мировой про
кат сорвался изза пандемии. 
Продюсеры надеются рассчи
таться с фондом в будущем, 
но эксперты сомневаются 
в  успехе картины.

Фонд кино подал иск к РФГ, ее ген-
продюсеру Алексею Петрухину и ак-
трисе Анне Чуриной на 222 млн руб., 
следует из базы арбитражных судов. 
Иск зарегистрирован 14 августа, дата 
рассмотрения еще не назначена. Это 
крупнейший иск фонда за всю его 
историю, говорят опрошенные „Ъ“ 
участники кинорынка и подтвер-
ждают в фонде.

Предметом спора стал фильм 
«Тайна печати дракона». На него 
фонд выделял РФГ 90 млн руб. без-
возвратных инвестиций и 180 млн 
руб. на условиях возврата, срок кото-
рого истек в марте. Алексей Петру-
хин и его супруга, актриса Анна Чу-
рина, выступали поручителями за 
часть инвестиций, 50 млн руб. и 
90 млн руб. соответственно, говорят 
в фонде. Сам господин Петрухин за-
явил „Ъ“, что сумма долга образова-
лась с учетом процентов за просроч-
ку выхода фильма в прокат. Он на-
стаивает, что по договору он высту-
пал поручителем почти за всю сум-
му инвестиций, а госпожа Чурина — 
за небольшую часть.

«Тайна печати дракона» — сиквел 
фильма «Вий 3D». Производством за-
нимались РФГ и китайская China Film 
Group, в съемках участвовали Джеки 
Чан и Арнольд Шварценеггер. С бюд-
жетом, по данным ЕАИС, в 2,3 млрд 
руб. картина стала самой дорогой сов-
местной продукцией в российской 
киноиндустрии, но коммерческого 
успеха не получила. Фильм вышел в 
кинотеатрах в Китае 16 августа 2019 
года и был снят после первого уикен-
да, в России стартовал 19 сентября 
2019 года и собрал 333,6 млн руб.

РФГ намерена мирно урегулиро-
вать спор и вернуть долг фонду после 
получения денег от онлайн-продаж в 
Китае и от мирового проката в буду-
щем, говорит Алексей Петрухин. Од-
нако он допускает разногласия отно-
сительно суммы долга и наличия форс-
мажора: «Никто не предполагал, что 
прокат в России будет таким, а затем 
начнется пандемия». Студия, по сло-

вам господина Петрухина, получила 
минимальную гарантию на $10 млн от 
мирового проката, но эти деньги не 
поступили: показ в мире должен был 
стартовать 10 апреля, но сорвался из-за 
пандемии. «Также мы рассчитываем 
получить около $100 млн от онлайн-
продаж в Китае, ведем переговоры с 
China Film Group, которые во многом 
осложнились из-за пандемии»,— доба-
вил Алексей Петрухин. Этими средст-
вами, уверен он, долг перед фондом 
полностью закроется.

Поскольку проект продавался за 
рубеж по фиксированной цене, воз-
врат средств от мирового проката 
представляется маловероятным, по-
лагает главный редактор «Бюллетеня 
кинопрокатчика» Александр Нечаев. 
Фильм получил финансирование 
давно, производство задерживалось, 
«наступил критический срок», пояс-
няет он: «Другим проектам, которые 
получили финансирование от Фонда 
кино в 2018–2019 годах и планирова-
лись к выходу в 2020-м, вероятно, бу-
дет легко передоговориться с фон-
дом, поскольку пандемия — это яв-
ный форс-мажор».

По словам Алексея Петрухина, 
пандемия и закрытие границ также 
повлияли на съемки третьего филь-
ма франшизы «Вий» — «Путешествие 
в Индию: На пороге бессмертия», ко-
торый также получал финансирова-
ние от Фонда кино. «Пока все съемки 
на территории Индии переносят до 
декабря, и, очевидно, по срокам у 
этого проекта тоже возникнут прос-
рочки»,— говорит он. По данным ЕА-
ИС, в это производство фонд вложил 
60 млн руб. возвратных инвестиций 
и столько же — невозвратных. 

Валерия Лебедева

К «Тайне печати»  
пришли с драконовским иском
Фонд кино пытается взыскать с продюсеров по максимуму

Российскому кино  
этот проект  

тоже дал возможность  
повысить планку, 

обратить на себя внимание
— Алексей Петрухин, 

кинопродюсер,  
в интервью Forbes в июле 2017 года

Ц И Т А Т А
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культура спорт

Кризис в «Барселоне» закончился вполне пред-
сказуемо — увольнением проработавшего в ней 
всего полгода главного тренера Кике Сетьена, 
при котором каталонский клуб проиграл «золо-
тую гонку» в чемпионате Испании «Реалу» и по-
терпел унизительное — 2:8 — поражение в чет-
вертьфинале Лиги чемпионов от «Баварии». 
Основным кандидатом на освобождающийся 
пост называют главного тренера сборной Гол-
ландии Рональда Кумана.

фициально об увольнении Кике Сетьена 
«Барселона» объявила вчера вечером. «Совет дирек-
торов пришел к соглашению, что Кике Сетьен пере-
станет быть тренером главной команды. Это первое 
решение в рамках широкой реструктуризации ос-
новной команды, которая будет принята на основе 
консенсуса между нынешним техническим секрета-
риатом и новым тренером, имя которого будет объ-
явлено в ближайшие дни»,— говорится в сообще-
нии, опубликованном на клубном сайте.

Ранее о том, что Сетьен покинет пост главно-
го тренера «Барселоны», сообщили со ссылкой на 
ее президента Хосепа Бартомеу на радиостанции 
Cadena COPE, а также еще целый ряд источников. По 
данным Mundo Deportivo, отставка Сетьена, прин-
ципиальное решение по поводу которой Бартомеу 
принял после разговора со спортивным директором 
каталонцев Эриком Абидалем, была утверждена на 
продолжавшемся около пяти часов заседании клуб-
ного совета директоров. В том, что она состоялась, на 
самом деле нет ничего неожиданного.

Неожиданным было скорее назначение Кике 
Сетьена на тренерский пост в «Барселоне» в янва-
ре. 61-летний специалист, заменивший уволен-
ного Эрнесто Вальверде, имел довольно скром-
ный бэкграунд, а к более или менее веским при-
чинам, объяснявшим решение барселонского ме-
неджмента, можно было отнести разве что его пре-
клонение перед классическим барселонским сти-
лем минувшей четверти века и его творцом Йоха-
ном Кройфом.

В итоге Сетьен потерпел в «Барселоне» сокруши-
тельный по ее слишком высоким меркам провал. 
В чемпионате Испании команда крайне невырази-
тельно провела заключительную, после возобнов-
ления сезона, часть. В 11 турах она трижды сыграла 
вничью и потерпела одно поражение при не таком 
уж страшном подборе соперников, часто демон-
стрируя очень скучный футбол, а в результате поте-
ряла титул сильнейшей, отдав его наиболее прин-
ципиальному сопернику — «Реалу», наоборот, по-
сле паузы, связанной с пандемией коронавируса, 
добавившему. А в настоящий позор для «Барсело-
ны» вылилось ее выступление в финальной стадии 
Лиги чемпионов. В четвертьфинале она потерпела 
самое унизительное в своей истории поражение — 
2:8 от «Баварии».

BBC, The Telegraph, L’Equipe, Marca и некоторые 
другие медиаресурсы после сообщений об отставке 
Кике Сетьена называли основным претендентом 
на освободившуюся должность 57-летнего Рональ-
да Кумана. Знаменитый в прошлом защитник, на 
рубеже 1980–1990-х годов несколько сезонов отыг-
равший за «Барселону» и входивший в список ее яр-
чайших звезд, а в 2018-м, потренировав целый ряд 
известных клубов вроде «Аякса», «Бенфики», ПСВ, 

«Валенсии», «Фейенорда», «Саутгемптона», «Эверто-
на», возглавивший сборную Голландии, по их дан-
ным, уже провел переговоры с руководителями ка-
талонцев. The Telegraph предполагает, что о назна-
чении Кумана будет объявлено сегодня.

При этом BBC не исключает, что, возможно, Ро-
нальд Куман рассматривается как временная или 
«переходная» фигура, чья задача — сохранить уро-
вень клуба до прихода в него другого тренера. Дело 
в том, что еще до зимнего назначения Сетьена раз-
личные испанские издания настаивали на том, что 
приоритетным вариантом для «Барселоны» является 
легенда клуба Хави, недавно закончивший игровую 
карьеру и в настоящий момент работающий в Ката-
ре. Зимой представители каталонцев уже пытались 
уговорить его вернуться в клуб в качестве наставни-
ка, но тогда что-то не сложилось и пришлось дове-
рять команду Кике Сетьену.

Как бы ни разрешился тренерский вопрос, 
вставший на повестке дня у испанского гранда, но-
вому главному тренеру, видимо, придется зани-
маться не только чисто игровыми проблемами. Ра-
нее источники утверждали, что у Кике Сетьена воз-
никли трудности в общении с рядом ведущих иг-
роков, а издание Marca рассказало, что после раз-
грома в матче с «Баварией» об уходе задумался ли-
дер команды Лионель Месси, которого не устраи-
вает «направление развития» клуба. В понедельник 
многие букмекерские конторы принимали ставки 
на его уход с очень солидным коэффициентом — 
чуть больше 1,5.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

«Барселона» не задержала 
Кике Сетьена
У клуба будет новый главный тренер

В прокат вышла фантастическая 
драма режиссера-дебютанта 
Гэвина Ротери «Мой создатель». 
Несмотря на содержательную и ви-
зуальную вторичность, фильм сумел 
удивить Юлию Шагельман несколь-
кими неожиданными поворотами.

олодой инженер-робото-
техник Джордж Элмор (Тео Джеймс 
в своей самой серьезной «взрослой» 
роли после подростковой франшизы 
«Дивергент») одиноко живет на полу-
заброшенной научной базе где-то в 
японских горах. Горы в кадре отнюдь 
не японские, фильм снимался в Вен-
грии, и все же стараниями оператора 
Лори Роуза и Гэвина Ротери, который 
выступил не только режиссером и ав-
тором сценария, но и художником-по-
становщиком картины, зимние пей-
зажи действительно напоминают гра-
вюры укиё-э. Среди этих красот, от ко-
торых дух перехватывает, Элмор рабо-
тает над неким проектом для могуще-
ственной корпорации, настолько се-
кретным, что до конца фильма так и 
непонятно, в чем же он заключается: 
кажется, что-то связанное с искусст-
венным интеллектом. Да это и не важ-
но — несмотря на бдительную супер-
вайзершу (Рона Митра), которая время 
от времени напоминает о неотступно 
приближающемся дедлайне, Джордж 
безоглядно использует корпоратив-
ные ресурсы в личных целях.

На самом деле на базе он не один — 
компанию ему составляют два анд-
роида, уже полностью сконструиро-
ванных втайне от заказчиков, и тре-

тий, который находится на заверша-
ющей стадии. И если первый прото-
тип похож на примитивного робота, 
какими их представляли в фантасти-
ческих фильмах 1960-х, и даже не уме-
ет разговаривать, только издает ка-
кие-то звуковые сигналы, то второй — 
уже более продвинутый, а третий — 
имеет женское тело из гладкого поли-
мера и осмысленный взгляд. Как вы-
ясняется позже, все они смоделирова-
ны по образу жены Джорджа Джулс, 
погибшей в автокатастрофе (ее игра-
ет Стейси Мартин, она же озвучивает 
андроидов).

Сознание «Джей-первой» засты-
ло на уровне ребенка. «Джей-вторая» 
— подросток со всеми вытекающими 
из этого последствиями в виде резкой 
смены настроений, влюбленности в 
своего создателя и ревности к после-
дующей модели, которой он уделяет 
все больше внимания. Как ни стран-
но, она получилась едва ли не самым 
человечным персонажем фильма, чьи 
задетые чувства — а они у этой меха-
нической коробки есть — не могут 
не трогать. В «Джей-третьей» Джордж 
мечтает воскресить свою жену, созна-
ние которой сохранилось после смер-
ти благодаря удивительным техноло-
гиям будущего. С ней даже можно по-
говорить по старомодному черному 
бакелитовому телефону, но скорбяще-
му мужу этого недостаточно — он хо-
чет, чтобы любимая была рядом, во 
плоти, пусть и искусственной. Истека-
ющий срок хранения сознания Джулс 
ставит перед Джорджем настоящий 
дедлайн.

Главная тема картины стара, так же 
как сам фантастический жанр: это вза-

имоотношения человека и машины, 
творца и его творения. Что составля-
ет суть единственной и неповторимой 
человеческой личности? Так ли уж она 
неповторима? Обладают ли существа, 
порожденные разумом своего создате-
ля, свободой воли? Снятся ли андрои-
дам электрические овцы? Как Джордж 
конструирует сознание своих роботов 
из обрывков воспоминаний, эмоций 
и ощущений Джулс, так и Гэвин Роте-
ри, подобно Франкенштейну, собирает 
фильм из идей и образов всей научно-
фантастической традиции. Тут привет 
«Метрополису», здесь картинка из «Бе-
гущего по лезвию», а вот дизайн япон-
ской манги, философские дилеммы 
«Соляриса» и «Из машины», сюжетные 
ходы, напоминающие сериалы «Мир 
Дикого Запада» и «Черное зеркало», об-
щее задумчиво-меланхоличное настро-
ение «Луны 2112», на съемках которой 
Ротери отвечал за графику и визуаль-
ные эффекты.

Результат мало того что довольно 
пригож (визуальное решение фильма 
пусть и не назовешь оригинальным, 
но каждый цент небольшого бюджета 
здесь потрачен не впустую), он еще и 
жизнеспособен, особенно в те момен-
ты, когда Ротери не отвлекается на об-
манные «триллерные» ходы с условны-
ми злодеями в черном, а исследует вза-
имоотношения Джорджа с результата-
ми его экспериментов и его собствен-
ным эмоциональным багажом. Не все 
составные части подогнаны безупреч-
но, но, если только по дебютной кар-
тине можно судить о потенциале авто-
ра, опытный образец тут вышел впол-
не дельным — глядишь, в другой раз 
получится даже и по-человечески.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Машина моей мечты
Хорошее отношение к андроидам в фильме «Мой создатель»

В прокат вышел «Форпост» 
(The Outpost) Рода Лури — ре-
конструкция стычки между джи-
ай и талибами на северо-востоке 
Афганистана 3 октября 2009 года, 
вошедшей в историю под непро-
порционально патетическим име-
нем «Битва при Камдеше». Михаил 
Трофименков испытал обиду 
за латвийских участников антита-
либской коалиции.

орпост» идеально удовлет-
воряет двум требованиям, предъявля-
емым Голливудом к фильмам о коло-
ниальных войнах,— реализму и идио-
тизму. Реализм заключается не только 
в том, что четырех участников «битвы» 
играют ее реальные участники, урав-
новешенные сыновьями Клинта Ист-
вуда, Мела Гибсона и Мика Джаггера, а 
также внуком Ричарда Аттенборо, но и 
в том, что всю первую половину филь-
ма авторы неутомимо утепляют геро-
ев. Утепление заключается в водопаде 
мата-перемата, шуточках о геях и «ниг-
герах» и выяснении, кто дрочит на фот-
ку жены одного из неотличимых друг 
от друга героев. Больше всего утеплен 
капитан, командир злосчастного фор-
поста: опасаясь снайперов, он мочит-
ся в своем кабинете в пластиковые бу-
тылки, которые рядовые, отплевыва-
ясь, выносят на помойку. Реализм вто-
рой половины в том, что камера, как 
заводной веник, мечется — под тот же 
матерный аккомпанемент — от одной 
хлипкой огневой точки к другой.

Военный же идиотизм — давняя 
голливудская традиция — в том, что 
чем больше косяков упороло командо-

вание, тем восхитительнее гибель пе-
хоты. История форпоста Китинг дос-
тойна войти в засекреченные учебни-
ки военных академий в качестве при-
мера того, как не следует воевать. Вос-
хитительна идея расположить фор-
пост — как на ладони — в чаше доли-
ны, окруженной хребтами Гиндукуша, 
через которые талибы получают ору-
жие из Пакистана. Не говоря уже о том, 
что бомбардировщики летят на выруч-
ку героям аж из Катара. Что ни говори 
о советской армии, но из Свердловска 
бомбить Афган не летали.

Какая тактика, такая и геополити-
ка. Оружие идет к талибам тропами, 
прочерченными, пожалуй, еще англи-
чанами и обновленными ЦРУ в годы 
советской интервенции. Принимая 
миротворцев с форпоста, старейшины 
понятливо трясут бородами: вы, ми-
лые люди, наверное, русские? Ах, уже 
американцы? Ну, не важно, доллары 
на строительство школы и прочие, как 
вы говорите, «проекты» вон тута скла-
дируйте. А «Калаши» забирайте, заби-
райте, нам еще подвезут.

В общем, никогда такого не было, и 
вот опять. В эпическом сражении гар-
низон потерял восемь человек уби-
тыми и 24 ранеными. США заявили, 
что уничтожили более 100 талибов. В 
подтверждение этого Лури показыва-
ет территорию форпоста, по которой 
раскиданы, как сломанные куклы, 
бородачи. Беда в том, что на поле боя 
было подобрано пять трупов ислами-
стов. Исламисты, в свою очередь, ши-
роким жестом признали гибель семе-
рых бойцов. Если о каждой такой бит-
ве снимать кино, пленки не хватит. 
Причем ладно бы отбили атаку и гор-
дились этим. Так нет же: форпост по 

итогам эвакуировали и взорвали, как 
и все подобные фортификационные 
недоразумения.

В чем же был смысл его отчаянной 
обороны? Судя по фильму, в том, что-
бы выжить, вытащить из-под огня ра-
неных сотоварищей. Наверное, поло-
жено сочувствовать морпехам, да как-то 
не получается. Дело не в том, справедли-
ва ли война. Что уж было неправеднее, 
чем кровавый бред Вьетнама, но ведь 
можем же мы сочувствовать пушечно-
му мясу, брошенному по призыву в 
джунгли, как сочувствуем героям «Взво-
да». А тут уж — увольте. Защитники Ки-
тинга, отрыжка неблагополучных квар-
талов Америки, шли в армию за деньга-
ми и послевоенным статусом и ужасно 
удивились, узнав, что на войне убивают.

Но так ли уж некому сочувствовать 
в фильме, кроме симпатичной собач-
ки, цинично убитой во имя примире-
ния с аборигенами, одного из которых 
она укусила? Конечно же, нет. Сочув-
ствовать стоит американским союзни-
кам, которых США и Голливуд еще по 
одной старой доброй традиции позабы-
ли. В «битве» участвовали помимо мор-
пехов еще и 140 афганских солдат и по-
лицейских, понесших соразмерные с 
янки потери. Но на экране их нет, кро-
ме комичного и трусливого перевод-
чика. И еще источники указывают на 
участие двух военнослужащих латвий-
ского контингента. Но среди оглуши-
тельных экранных «факов» совершен-
но не пробивается их меланхоличное 
чертыхание velns.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Воители категории B
Борьба реализма с идиотизмом  
в «Форпосте» Рода Лури

После унизительного поражения  
от «Баварии» в четвертьфинале  
Лиги чемпионов мало кто сомневался,  
что Кике Сетьен вскоре будет уволен   
ФОТО REUTERS

Окопная реальность  
в фильме не дотягивает  
не только до поэзии,  
но и до правды   
ФОТО MEGOGO DISTRIBUTION
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Главную сенсацию стартового раунда play-off 
НХЛ можно считать почти дозревшей. Один 
из фаворитов Кубка Стэнли «Вашингтон Кэ-
питалс» потерпел третье подряд поражение 
от, кажется, слишком хорошо готового к про-
тивостоянию с ним «Нью-Йорк Айлендерс» 
и оказался на грани вылета.

а пятой минуте овертайма третьего матча 
против «Вашингтона» шустрый лидер «Нью-Йорк 
Айлендерс» Мэтью Барзал подхватил шайбу на вхо-
де в зону у правого бортика, ловко срезал угол, вы-
катился на голкипера Брейдена Холтби и, убрав от 
него шайбу, положил ее в сетку, принеся своему клу-
бу победу — 2:1. После этого тема, уже входившая в 
число самых заметных в НХЛ последние дни, прев-
ратилась просто в самую заметную. Громкая сенса-
ция стала почти неминуемой, ведь «Айлендерс» вы-
играл третий матч подряд, а с 0:3 в Кубке Стэнли, как 
показывает история, отыграться невероятно слож-
но, почти невозможно.

Вылет «Вашингтона», если он действительно со-
стоится, будет, конечно, событием любопытным 
из-за бэкграунда. В 2018 году этот клуб, который в 
России обожают из-за Александра Овечкина (впро-
чем, помимо великого снайпера за него играют от-
личный центрфорвард Евгений Кузнецов, отлич-
ный защитник Дмитрий Орлов и отличный вра-
тарь Илья Самсонов, в нынешнем play-off, правда, 
участия не принимающий из-за травмы), впервые 
в своей истории взял Кубок Стэнли. Он выглядел 
тогда потрясающе убедительным, и было ощуще-
ние, что обязан в ближайшие сезоны еще замахи-
ваться на трофей.

Но спустя год «Вашингтон», снова очень солид-
ный в регулярном чемпионате, уступил в семи мат-
чах прорвавшемуся в play-off «на флажке» «Кароли-
на Харрикейнс». Ту осечку было принято по крайней 
мере отчасти объяснять недооценкой соперника, за-
мечая, что в этом смысле она как раз, может, пойдет 
даже на пользу фавориту — вашингтонцы ответст-
веннее будут подходить к матчам с теми, кто котиру-
ется ниже, у кого гораздо менее яркий состав.

Но вот прошел еще год, и происходит то же са-
мое. «Вашингтон» опять классно провел прерван-
ную в марте перед финишем «регулярку». Его состав 
с привычно выигравшим снайперскую гонку Овеч-
киным опять производил впечатление чуть ли не 
идеально скроенного под добычу Кубка Стэнли. В 
play-off ему опять достался оппонент не то чтобы 
жутко страшный — скорее середняк. И опять что-то 
не складывается.

А особого шика этому кейсу добавляет один ню-
анс. К триумфу двухлетней давности «Вашингтон» 
привел тренер Барри Троц, но сразу после него с 
клубом вдруг расстался — вроде бы стороны не 
сошлись в сумме нового контракта. Вместо Троца 
«Кэпиталс» возглавил его помощник Тодд Рирден, а 
триумфатор перебрался в «Айлендерс» ставить там 
свою игровую систему, основанную на, может быть, 
не слишком агрессивной, но эшелонированной и 
плотной обороне, в которой находится мало места 
эффектности.

Сегодняшние беды «Вашингтона» в столкнове-
нии с «Айлендерс», разумеется, можно, как и в слу-
чае с проигрышем «Каролине», приписать в том чи-
сле несчастливым обстоятельствам — травме Сам-
сонова, который в «регулярке» был, пожалуй, по-
надежнее Холтби, сотрясению мозга Никласа Бэкс-
трема, основного центрального нападающего ко-
манды, пропустившего уже второй матч. Но есть 
ощущение, что дело не столько в них, сколько в 
общей неготовности «Вашингтона» разбивать эти 
схемы человека, однажды сделавшего его лучшим 
клубом лиги.

На это обратили внимание многие ресурсы: при 
игре в равных составах пять на пять «Айлендерс» 
полностью превосходит «Вашингтон». За три встре-
чи тот забросил в таких ситуациях всего две шайбы 
из своих пяти, и обе — на счету отличившегося во 
второй встрече Овечкина, который, комментируя 
третье поражение, сказал, что, конечно, еще ничего 
не потеряно и надо просто выходить на лед и играть, 
но наверняка отдавал себе отчет в том, что крах уже 
близок. В большинстве «Кэпиталс» опасен, но одним 
большинством и звучностью имен в заявке серии в 
НХЛ не выигрываются.

Алексей Доспехов

КУБОК СТЭНЛИ

Вашингтонский облом
«Кэпиталс» близок ко второму подряд вылету  
в стартовом раунде
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